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Тенденции

неПривычный Путь 
лизинговые Схемы для ПокуПки жилья  
СущеСтвуют на рынке вСего три года. Сегодня доля жилья, 
Приобретаемого таким образом в роССии, ничтожно мала,  
в то время как на заПаде, По оценкам аналитиков, она может 
доСтигать 20%. Причина Слабой ПоПулярноСти этого инСтру-
мента банальна: иПотека выгоднее. однако, как Считают  
СПециалиСты, в будущем заСтройщики, заинтереСованные  
в раСширении СПектра инСтрументов, Стимулирующих  
Продажи, будут СтаратьСя уСтранить законодательные  
«шероховатоСти» лизинговой Схемы. ВАлЕРий гРибАНОВ

Сегодня эксперты затрудняются оценить 
дальнейшие перспективы этого направ-
ления покупки недвижимости, так как по 
сравнению с ипотекой данная схема име-
ет как ряд определенных преимуществ, 
так и несколько существенных недостат-
ков. Основная разница заключается в 
том, что при покупке квартиры в ипотеку 
приобретатель недвижимости сразу ста-
новится ее владельцем. При покупке же в 
лизинг владельцем квартиры остается ли-
зингодатель вплоть до окончания выплат 
по договору. И при этом срок кредитова-
ния по ипотеке существенно меньше, чем 
продолжительность действия договора 
лизинга. Последнее, безусловно, выгод-
но покупателю квартиры в лизинг, но не 
очень выгодно продавцу. Поэтому продав-
цы жилья неохотно идут на оформление 
сделок купли-продажи жилья посредством 
оформления лизинговых договоров, за-
ключая договор обычно под заметно боль-
шую кредитную ставку, чем по ипотечным: 
лизингодатель старается учесть риски бо-
лее продолжительного периода платежей 
и снижения срока оборачиваемости своих 
активов, заложив их в процентную ставку.

на весь срок Адвокат Андрей Комис-
саров отмечает, что деятельность в сфе-
ре финансовой аренды регламентирова-
на федеральным законом от 29.10.1998 
№  164-ФЗ (ред. от 03.07.2016) «О фи-
нансовой аренде (лизинге)» (далее — ФЗ  
«О лизинге»).

Несмотря на длительное существова-
ние финансовой аренды, возможность 
приобретения жилой недвижимости с ее 
помощью появилась у граждан только с 
января 2011 года. До этого времени пред-
метом лизинга могло быть только имуще-
ство, используемое для осуществления 
предпринимательской деятельности.

Согласно п.  1 ст.  3 ФЗ «О лизинге», 
предметом лизинга могут быть любые не-
потребляемые вещи, в том числе предпри-
ятия и другие имущественные комплек-
сы, здания, сооружения, оборудование, 
транспортные средства и другое движи-
мое и недвижимое имущество.

По договору лизинга, в отличие от ипо-
течного кредитования, имущество при-
обретает и оплачивает не гражданин, а 
лизингодатель, за которым сохраняется 
право собственности на весь срок дей-
ствия договора. К гражданину, выступа-
ющему лизингополучателем по договору, 

право собственности на недвижимость 
переходит только после полной оплаты 
договора. Закон предусматривает воз-
можность оформления права собственно-
сти и на лизингополучателя, однако такие 
предложения на рынке недвижимости в 
данный момент отсутствуют.

Договор лизинга в отношении недвижи-
мого имущества подлежит государствен-
ной регистрации.

Следует отметить, что земельные участ-
ки не могут выступать в качестве самосто-
ятельных предметов лизинга в силу поло-
жений п. 1 ст. 1 ФЗ «О лизинге».

«Нельзя сказать, что с 2011 года ли-
зинг жилой недвижимости получил широ-
кое распространение, однако некоторый 
спрос на него есть в Москве и Санкт-
Петербурге. Чаще всего услугой приоб-
ретения жилья в лизинг пользуются граж-
дане с негативной кредитной историей 
либо граждане, которые по тем или иным 
причинам не могут подтвердить свой до-
ход»,— рассказал господин Комиссаров.

Практика показывает, что лизинго-
датель, поскольку он ничем не рискует, 
достаточно лояльно относится к канди-
датуре лизингополучателя. Минималь-
ный размер необходимых собственных 
средств лизингополучателя составляет 
10% от стоимости имущества, максималь-
ный срок договора десять лет. Многие 
лизингодатели предусматривают возмож-
ность пролонгации договора. Лизинговые 
ставки и ежемесячный платеж значитель-
но выше ипотечных. «Так, например, если 
гражданин желает приобрести жилое 
помещение в Санкт-Петербурге стои-
мостью 10  млн рублей с привлечением 
средств компании 

”
ВТБ Лизинг“ (

”
дочки“ 

банка ВТБ 24), то, согласно калькулятору 
с их официального сайта, при авансовом 
платеже в 10% и сроке договора на де-
сять лет ежемесячный платеж составит 
ориентировочно 185  617 рублей. Общая 
цена договора без учета авансового пла-
тежа составит 22  274  040 рублей. Таким 
образом, вместо 10 млн рублей квартира 
обойдется в 23 млн. Используя аналогич-
ный калькулятор ипотеки от банка ВТБ24, 
можно увидеть, что для получения ипотеки 
на десять лет заемщику будет необходим 
первый взнос в размере 15% от стоимо-
сти квартиры, подтверждение дохода 
не ниже 187  214 рублей, а ежемесячный 
платеж составит 112 328 рублей»,— под-
считал господин Комиссаров. Процентная 

ставка указана от 10% годовых, однако на 
практике она будет выше, но даже с по-
вышенной ставкой переплата по ипотеке 
меньше, чем по договору лизинга. Кроме 
того, отмечает юрист, достаточно распро-
страненным условием договора лизинга 
жилья является запрет на регистрацию в 
нем несовершеннолетних. Для многих по-
тенциальных покупателей данное ограни-
чение является неприемлемым условием.

альТернаТива ипоТеке Замести-
тель генерального директора по разви-
тию ООО ИСК «Ареал» Максим Радченко 
обращает внимание на то, что, по закону 
в России можно использовать схему ли-
зинга для приобретения жилья, хотя за-
кон разрешает такие сделки не для всех 
форматов недвижимости. «Купить в ли-
зинг загородный дом с участком, напри-
мер, нельзя, а квартиру — можно. Сделка 
будет выглядеть следующим образом: по-
купатель находит собственника, готового 
продать свою квартиру в лизинг, затем 
обе эти стороны обращаются в лизинго-
вую компанию, которая и приобретает эту 
квартиру по договору купли-продажи. С 
лизинговой компанией заключает договор 
покупатель квартиры, и с этого момента 
он получает право жить на данной пло-
щади, внося предусмотренные договором 
лизинговые платежи. По окончании всех 
выплат он получает право собственности 
на жилье. Как вариант, договор лизинга 
может быть заключен с застройщиком 
(такие предложения на рынке есть, хотя 
их количество ограничено)»,— рассказал 
господин Радченко

Светлана Денисова, начальник отдела 
продаж ЗАО «БФА-Девелопмент», гово-
рит: «В недвижимости схема не получи-
ла широкого распространения в связи с 
большими издержками, непростым ад-
министрированием и высокими рисками. 
Длительные рассрочки при приобретении 
недвижимости в лизинг — это альтернати-
ва ипотечному кредитованию. Если ипо-
тека предлагается по привлекательным 
процентным ставкам, компании-застрой-
щику предпочтительно получить всю сум-
му целиком, проведя сделку с ипотекой». 
Она отмечает, что если ипотечные сделки 
четко регулируются законодательством, 
то схема лизинга в недвижимости слабо 
регламентирована. Лизинговые схемы 
чаще используются, когда продавец и по-
купатель являются юридическими лицами 
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колонка редакТора

в разговорном жанре 
из кабинета врача я вышла с но-
выми знаниями: оказывается, у 
доктора бывают отеки, она зани-
мается танцами, языками и активно 
худеет. продавец в отделе стройто-
варов поведал, что сначала он жил 
в квартире с четырехметровыми 
потолками, потом — с трехметровы-
ми, а сколько мне нужно краски для 
ремонта, он даже предположить не 
может. сантехник рассказал, какие 
трубы у него в туалете, а менеджер 
автосалона — о том, какими долями 
погашает кредит ее подруга. подо-
зреваю, эти сведения выдаются не 
только мне, а любому, кто подвер-
нется под руку. может, это называ-
ется доверительными отношениями 
с клиентом-пациентом-покупате-
лем? есть ведь масса инструкций о 
том, как их выстроить. в одной из 
них пишут: «доброжелательность 
— один из сильнейших рычагов 
воздействия даже на самого при-
вередливого клиента. Большинство 
клиентов к этому не привыкли». 
Это напоминает старую цитату из 
какого-то южноамериканского жур-
нала прошлого века: «после секса с 
женой не следуйте за ней в ванную 
— дайте ей побыть одной, возможно, 
ей захочется поплакать». 

Удивительно все-таки, как в 
корпоративной культуре человече-
ские нормы общения подменяются 
уродливыми клише и удивитель-
ными оборотами. вот еще одно 
современное руководство для 
персонала: «возьмите за правило 
отвечать: ”Я приношу извинения от 
лица нашей компании. подскажите, 
пожалуйста, данные для обработки 
этого обращения“». Хорошо, что 
не просят еще «присесть» и по-
дождать, пока «ваш звонок будет 
отвечен первым освободившимся 
оператором». 

корпоративная культура — во-
обще явление странное. сродни 
пропаганде и промыванию мозгов: 
«работайте над тем, чтобы участ-
ники вашего коллектива более 
глубоко понимали индивидуальные 
особенности друг друга, повышайте 
степень принятия ими друг друга, 
развивайте доверие между ними». 
профессиональные компетенции 
остаются как-то в стороне. и это 
становится все заметнее. спра-
ведливости ради, индивидуализм 
во все времена был не особенно в 
почете. как утверждают некоторые 
специалисты, человеку просто не-
обходимо быть в социуме и чув-
ствовать поддержку. а там уж как 
получится. 

колонка редакТора
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Lotte зажигает Пять звезд рядом С мариинСким двор-
цом, С видом на иСаакиевСкую Площадь, открылСя Lotte HoteL St. PeterSburg. 
это Первый отель Lotte в иСторичеСком здании и уже второй в роССии. АльбиНА САМОйлОВА

В новой гостинице 150  номеров, оформ-
ленных в классическом и современном 
стилях, ресторан The Lounge с витражным 
куполом, японский ресторан премиум-
класса MEGUmi, бар-терраса L  Terrasa с 
видом на Исаакиевскую площадь и балий-
ский спа-центр Mandara Spa. Южнокорей-
ский холдинг Lotte Group вложил в строи-
тельство объекта $120 млн.

В тестовом режиме отель работает 
с июня — он принимал гостей XXI  Пе-
тербургского международного эконо-
мического форума. «Обилие мрамора 
в декоративной отделке, оригинальные 
дизайнерские решения, современное 
техническое оснащение, а также распо-
ложение в историческом здании станут от-
личительной особенностью нового проек-
та,— уверен генеральный менеджер отеля 
Уве Кунц.— Следующая задача — обес- 
печить безупречный сервис. 

”
Покоряя 

сердца“ (Touching Your Heart) — основа 
всей философии компании Lotte, именно 
поэтому особое внимание уделяется си-
стеме подготовки персонала».

Lotte Hotel St.  Petersburg расположил-
ся в бывшем доме Якунчиковой на углу 
набережной реки Мойки и переулка Ан-
тоненко, в документах он упоминается с 
начала XIX века. Биография здания богата 
событиями. До перестройки дома в сере-
дине XIX века в нем жил посол США Джон 
Куинси Адамс, позднее ставший шестым 

президентом Америки. Чуть позже здесь 
располагался один из департаментов Ми-
нистерства внутренних дел. В середине 
XIX века здание выкупила почетная граж-
данка Петербурга госпожа Якунчикова, 
решив превратить его в доходный дом. По 
ее инициативе, здание было перестроено 
в 1849–1851 годах архитектором Никола-
ем Ефимовым: он разработал новый про-
ект дома, который гармонично сочетался 
с Мариинским дворцом, определяющим 
архитектурный облик площади. До 1917 

года здесь находились различные госу-
дарственные учреждения и типография. 
В советское время в здании работал Дом 
культуры им. Володарского. 

В 2014 году компания Lotte Hotels & 
Resorts начала реновацию историческо-
го здания. Дизайн 150  номеров выпол-
нен японской студией Naoko Horii Design 
Concepts. В интерьере использованы не-
сколько видов мрамора и натурального де-
рева, итальянская мебель от Sevensedie, 
немецкий текстиль, английские ковры из 

шерсти от Brintons и 11  видов подушек 
с разными наполнителями: гусиный пух, 
овечья шерсть, смесь лаванды и мяты. 
«Классические» номера занимают второй 
и третий этажи, на четвертом и пятом рас-
положены номера с интерьерами в трен-
дах современного дизайна. В отеле семь 
люксов, включая «президентский» площа-
дью 216 кв. м. Специально для лобби была 
сделана огромная люстра из цветного 
стекла, а петербургские художники Юрий 
Шелыгов и Илья Палкин создали пятиме-
тровую картину с видом собора Спас на 
Крови. 

Южнокорейский гостиничный оператор 
Lotte Hotels & Resorts 2010 году открыл 
первый отель бренда Lotte Hotel Moscow, 
который получил более трех десятков на-
град, включая премии Conde Nast Traveller, 
World Travel Awards, World Luxury Hotel 
Awards и TripAdvisor Travellers’ Choice 
Awards.

Lotte Hotels & Resorts — часть южноко-
рейского холдинга Lotte, основанного в 
1967 году в Сеуле, где и был открыт пер-
вый отель в 1972 году. Отели бренда от-
крыты в Южной Корее, Вьетнаме, США, 
Узбекистане и России. Lotte Group назва-
на в честь Шарлотты — главной героини 
романа Гете «Страдания юного Вертера». 
Ее мечты о мире, наполненном свободой 
и яркими эмоциями, стали философским 
кредо Lotte Group.  n

— например, при приобретении коммер-
ческой недвижимости. 

опТимизациЯ налогов Алексей 
Коренев, аналитик ГК «Финам», считает, 
что однозначным плюсом для лизингопо-
лучателя — юридического лица является 
возможность оптимизации налоговых пла-
тежей. В отличие от жилищного вычета по 
НДФЛ, размер которого не может превы-
шать 2 млн рублей, у процентного вычета 
нет верхней планки. «Важно помнить: ли-
зингополучатель не вправе заявить вычет 
сразу на всю сумму процентов, указанных 
в графике платежей, то есть которые он 
только должен уплатить, но еще не упла-
тил, так как проценты учитываются в со-
ставе вычета по мере их уплаты (под-
пункт  2 п.  1 ст.  220 НК РФ)»,— говорит 
господин Коренев. К дополнительным 
плюсам лизинговой схемы покупки жилья 
он относит учет всех источников получе-
ния дохода при определении кредитоспо-
собности покупателя, а не только офи-
циально подтвержденных, более гибкий 
график выплат с возможностью менять 
суммы платежей в течение года, суще-
ственно меньший пакет документов, необ-
ходимых для оформления сделки по срав-
нению с ипотекой, фиксация стоимости 
имущества, передаваемого в лизинг, один 
раз и на все время действия договора. 

«Минусов, впрочем, тоже хватает. Схе-
ма лизинга пока еще не совсем понятна 
для большинства жителей страны и вы-
зывает у них определенные сомнения. Ме-
ханизм действия закона, который еще от-

носительно молод (в 2011-м году в 164-ФЗ 
была просто введена поправка, согласно 
которой действие лизинга расширялось 
на сферу жилой недвижимости), прописан 
недостаточно четко и вызывает множе-
ство неоднозначных толкований»,— рас-
суждает господин Коренев. Он указывает 
на то, что пока договор лизинга не закрыт 
полностью, лизингодатель, в собственно-
сти которого находится жилье, может от-
дать его в залог под банковский кредит, 
что окажется в итоге неприятным сюрпри-
зом для покупателя жилья. «Более того 
— лизингодатель может вообще за время 
действия договора разориться. К тому же, 
как было сказано выше, ежемесячные 
платежи по договору лизинга практически 
всегда выше, чем по ипотеке, причем эта 
разница в процентной ставке может до-
стигать 50%»,— предостерегает господин 
Коренев. 

Коммерческий директор ГК «Пионер» 
Татьяна Копыстыринская подсчитала, что 
процентная ставка по выплатам за не-
движимость, приобретенную в лизинг, 
составляет в среднем 18%, что в случае 
с коммерческой недвижимостью и вторич-
ным рынком жилья является, по ее мне-
нию, вполне приемлемым.

Она отмечает: «Приобрести недвижи-
мость в лизинг возможно, но такая схема 
встречается не часто, особенно если мы 
говорим о сегменте строящегося жилья. 
В отличие от ипотеки, где участниками до-
говора являются банк и физлицо, в лизин-
говой сделке три игрока: банк, физлицо 
и лизинговая компания. В первом случае 

физлицо сразу становится собственни-
ком приобретаемой недвижимости, во 
втором, как правило, владельцем является 
лизинговая компания, а физлицо, по сути, 
выступает арендатором с возможностью 
выкупа актива по истечении срока дого-
вора. Право собственности переходит к 
лизингополучателю только после выплаты 
всех сумм, причитающихся лизингодателю.  
В то же время в этом случае отсутствует не-
обходимость платить налог на имущество, 
эта обязанность лежит на собственнике 
недвижимости, то есть лизингодателе».

единичные сделки Госпожа Копы-
стыринская рассказала, что ГК «Пионер» 
предлагает схему приобретения в лизинг 
квартир в сданных проектах. Через си-
стему «ВТБ Лизинг» можно купить жилье 
в первой очереди ЖК «Life-Приморский». 
Срок предоставления лизинга составляет 
до десяти лет, аванс — от 20%. Процент 
удорожания квартиры определяет лизин-
годатель. «Сделки по такой схеме единич-
ны, в то время как на ипотеку приходится 
почти половина покупок»,— добавила она.

Александр Свинолобов, заместитель 
генерального директора ООО «Бонава 
Санкт-Петербург», также говорит, что го-
товые квартиры в объектах компании «Бо-
нава», на которые у нее оформлено право 
собственности, можно приобрести в ли-
зинг. «Мы работаем с лизинговыми ком-
паниями, с некоторыми из них достигнуты 
договоренности о реализации такой про-
граммы в Санкт-Петербурге. Например, с 

”
ВТБ24 Лизинг“. При этом на сегодняшний 

день у нас не зарегистрировано ни одной 
сделки с приобретением недвижимости 
по этой схеме. Это не очень популярная 
программа, так как большинство клиентов 
старается взять ипотеку с более низкой 
процентной ставкой»,— поясняет он.

Генеральный директор ГК «Грин Фи-
нанс» Наталья Абдулаева рассказала: 
«На примере нашей компании, по итогам 
2016 года, число сделок на покупку не-
движимости составило 25,1% от общего 
портфеля. Суммы проведенных сделок — 
от 250 тыс. до 7 млн рублей. В лизинг при-
обретали как квартиры, так и загородную 
недвижимость. Все сделки обеспечили 
жители регионов (Ульяновская и Самар-
ская области, Башкирия), а вот в Москве 
наибольшей популярностью пользуется 
автолизинг».

Резюмируя, можно отметить, что лизинг 
в России пока не очень популярен. По 
разным оценкам, на его долю приходит-
ся от 2 до 4%, в то время как в развитых 
странах на схемы приобретения жилья по-
средством лизинга приходится до 20% от 
общего объема рынка жилой недвижимо-
сти. «Однако, учитывая застойные явле-
ния на рынке жилой недвижимости и все 
возрастающую потребность застройщи-
ков в ускорении оборачиваемости капита-
ла, можно ожидать, что в скором времени 
имеющиеся шероховатости будут посте-
пенно устраняться, а доля жилья, приоб-
ретаемого посредством лизинга, будет 
постепенно увеличиваться. Насколько — 
покажет время»,— прогнозирует господин 
Коренев. n

новый оТель занимаеТ одно из самыХ примечаТельныХ месТ пеТерБУрга 
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проекТ

на выСоте квартиры на верх-
них этажах ПользуютСя уСтойчивым 
СПроСом, При этом чем выше этаж,  
тем дороже. однако По Соотношению 
цены и качеСтва такое жилье ПревоСхо-
дит любые возможные варианты  
на рынке недвижимоСти. в Современ-
ных выСотных домах качеСтво  
СтроительСтва и уровень комфорта  
находятСя в Прямом и ПереноСном 
СмыСлах «на выСоте». этим  
(а не только видами) объяСняетСя  
выСокая СтоимоСть квартир  
в небоСкребах. ВЕРА КОчЕТКОВА

При строительстве точечного объекта 
себестоимость определяется простой 
логикой: чем выше здание, тем ниже се-
бестоимость, поскольку уменьшается на-
грузка такого элемента, как стоимость 
земли. Но по мере увеличения высотности 
здания себестоимость начинает возрас-
тать: появляются дополнительные затра-
ты, связанные с использованием более 
сложных инженерных систем и подъемных 
строительных механизмов. Из-за жестких 
требований к конструктивному решению 
себестоимость проекта при строитель-
стве зданий выше 75 м увеличивается на 
30–50%. Стоимость возведения каждого 
этажа после 20-го выше, чем строитель-
ство предыдущих. Кроме того, в таких до-
мах нужно больше лифтов — а каждый 
лифт для высотного здания втрое дороже, 
чем для обычного.

«Во всем мире строительство небо-
скребов считается престижным, потому 
что это настоящий прорыв для стро-
ительной отрасли,— поясняет дирек-
тор по строительству группы компаний 
«Росстройинвест» Виктор Тарасов.— 
Образно говоря, высший пилотаж со-
временных технологий и архитектуры. 
Тут и новые технологии, и новые инже-
нерные системы. Чем больше этажей, 
тем больше нюансов и дополнительных 
требований. К примеру, по-другому про-
ектируются системы вентиляции, сла-
боточных систем и кондиционирования, 
увеличивается защитный слой арма-
туры, намного повышается сложность 
конструктива здания. Высотные здания 
должны иметь более мощные стены и 
перекрытия, в них применяется усилен-
ное армирование. Требования к несу-
щей способности высотных конструк-
ций существенно выше, чем к несущей 
способности зданий малой и средней 
этажности. Кстати, в России гораздо 
выше, чем в Европе». 

Виктор Тарасов знает, о чем говорит: 
при его непосредственном участии группа 
компаний «Росстройинвест» уже построи-
ла первый в Санкт-Петербурге высотный 
жилой дом «Князь Александр Невский» 
(124 м, 35 этажей), а сейчас возводит но-

вый небоскреб — «Петр Великий» (100 м, 
32 этажа). 

Возведение объектов выше 75  м (а 
именно такие, по мнению экспертов, мож-
но отнести к «высотным») накладывает на 
застройщика повышенные обязательства. 
Для строительства высоток используются 
только самые современные технологии, 
передовые инженерные решения и вы-
сококачественные материалы. Так, «Петр 
Великий» возводится по технологии моно-
литного строительства с использованием 
железобетонных перекрытий и газобетон-
ных блоков. «Монолит — это именно тот 
инструмент, который в руках талантливого 
архитектора и толкового строителя позво-
ляет создавать любые формы»,— уверен 
Виктор Тарасов. Стены утеплены систе-
мой вентилируемого фасада. В отделке 
использованы керамогранитная плитка, 
тонкослойная штукатурка и витражное 
остекление. Все балконы и лоджии остек- 
лены закаленным противоударным стек- 
лом, причем начиная с 25-го этажа ис-
пользуются усиленные профили и более 
толстое (10 мм против 6 мм до 25-го эта-
жа) стекло. Огромное внимание уделяется 
и экологии строительства. Все строитель-
ные, изоляционные и отделочные матери-
алы безопасны и имеют соответствующие 
сертификаты. 

Основание, фундамент и подземные 
части высотки — еще одна «головная 
боль» строителя. В состав группы компа-
ний «Росстройинвест» входит компания 
«Росстройгеология» — одна из ведущих 
буровых компаний Санкт-Петербурга, со-
временное оборудование и опыт которой 
гарантируют надежность и прочность.

Сложные задачи перед проектировщи-
ками небоскребов ставят и требования 
к инженерным системам. Комплекс ин-
женерного обеспечения высотного зда-
ния, согласно действующим нормативам, 
включает более 30 параметров: водопро-
вод, канализация, мусоропроводы, тепло-
снабжение, грузоподъемность и скорость 
лифтов. «Петр Великий» будет иметь по-
вышенный класс энергоэффективнос- 
ти  В++, в нем будут коммуникационные 
системы высокого качества, современные 

фасадные системы, высокоскоростные 
бесшумные лифтовые системы. В доме 
будет двухтрубная горизонтальная си-
стема отопления, приточная вентиляция 
с естественным побуждением движения 
воздуха и вытяжная с механическим по-
буждением. В фасадном остеклении пред-
усматриваются жалюзийные решетки для 
возможности установки кондиционеров 
и обеспечения инфильтрации воздуха. 
Одним из основных требований, предъ-
являемых к небоскребам, как показывает 
мировая практика, является требование 
комплексной безопасности: обеспечение 
путей эвакуации при кризисных ситуаци-
ях, противопожарные и антитеррористи-
ческие мероприятия, надежный контроль 
и управление всеми системами инженер-
ного оборудования, дублирование систем 
жизнеобеспечения. 

«Лейтмотивом для всех технических 
условий является безопасность прожи-
вания в доме людей,— объясняет Виктор 
Тарасов.— Соответственно, в высотных 
зданиях повышенные требования к по-
жарной безопасности, ведь основная 
масса вышек для эвакуации людей, ко-
торая сегодня имеется на вооружении 
в МЧС,— до 50  м. Поэтому мы всегда 
рассматриваем для наших небоскребов 
дополнительные пути эвакуации — на-
пример, незадымляемые лестницы, спе-
циальные лифты для перевозки пожар-
ных подразделений, принудительную 
вентиляцию на верхних этажах. В ком-
плексе будет система пожарной сигнали-
зации и автоматическая система дымоу-
даления. Наши системы рассчитаны на 
самые сложные ситуации: если вдруг за-
горится и там и там, и здесь будет пере-
крыто, и отсюда не выйти».

Жить в комплексе будет безопаснее 
со всех точек зрения. На объекте зара-
ботает система охранной сигнализации и 
видеонаблюдение по периметру здания и 
в лифтовом холле первого этажа. В квар-
тирах установят мониторы домофонной 
системы, а консьерж сможет с помощью 
специального пульта обеспечивать фото- 
и видеорегистрацию посетителей. При 
этом не забудут и о комфорте: придомо-

вая территория будет благоустроена и 
озеленена, появятся площадки для отдыха 
взрослых и игр детей, а также для выгула 
животных. 

Особого отношения в высотных домах 
требует и квартирография. Так, во всех 
типах квартир «Петра Великого» комнаты 
имеют правильную форму, что обеспечи-
вает достаточное количество дневного 
света и удобство при расстановке мебели. 
Есть варианты не с одним, а с двумя бал-
конами (лоджиями) или с возможностью 
выхода на балкон или лоджию из каждого 
помещения. Высота потолков составляет 
2,74 м, а на верхнем этаже — 2,95 м.

Высотные здания строить гораздо слож-
нее, чем дома средней этажности. И не 
только с точки зрения технологий: архи-
тектурные проекты таких домов, в отличие 
от  типового жилья, индивидуальны. «Петр 
Великий», стоящий в створе, станет архи-
тектурной доминантой, а из его окон откро-
ются виды на Неву, Вантовый мост, лесо-
парковую зону. Форма здания напоминает 
корабль, нос которого обращен к Неве, 
при этом средняя часть его выполнена в 
форме круглого эркера в виде державно-
го скипетра — а на вершине его и впрямь 
красуется устремленный в небо кораблик. 

«Сейчас технологии позволяют на не-
большом участке земли построить зна-
чимое для города сооружение, которое 
может стать образцом интересной, яркой 
архитектуры,— говорит председатель со-
вета директоров ГК «Росстройинвест» 
Федор Туркин.— Мы рассматриваем тен-
денцию к появлению новых высоток как 
очередной этап развития города, что за-
кономерно и соответствует требованиям 
современного мира. Еще Петр Первый, 
закладывая Санкт-Петербург, видел его 
устремленным к небу, чтобы 

”
надменные 

соседи“ видели нашу мощь. И наши пред-
ки, не обладая современными технология-
ми, возводили сложнейшие с инженерной 
точки зрения и гениальные по архитектур-
ному замыслу сооружения: Петропавлов-
ский и Исаакиевский соборы, Смольный 
монастырь и другие. Мы уверены, что и 
наш 

”
Петр Великий“ в перспективе станет 

одним из объектов, украшающих город». n

100-меТровый «пеТр великий» возвышаеТсЯ на 32 ЭТажа
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комфорт требует комПлекСного Подхода 
уПравляющий «лСр. недвижимоСть — Северо-заПад» (входит в «груППу лСр») 
дмитрий ходкевич в интервью корреСПонденту guide лидии горборуковой  
ПоделилСя Своим видением Создания комфортной Среды При СтроительСтве 
жилья, а также ПояСнил, Почему девелоПер Привлекает для реализации  
Своих Проектов звезд архитектуры. 

GUIDE: Сегодня даже в сегменте масс-
маркета, где конкуренция очень высока, 
застройщикам приходится делать то, что 
раньше было характерно для жилья более 
высокого ценового сегмента. Как, на ваш 
взгляд, поменялись стандарты комфорта 
жилья в последнее время? 
дмиТрий Ходкевич: Стандарты комфорта 
жилья меняются синхронно с требовани-
ями покупателей. Сегодня люди уже не хо-
тят жить в доме посреди поля, где рядом 
нет ни магазинов, ни объектов социаль-
ной инфраструктуры, ни удобных транс-
портных узлов. Массовое жилье должно 
отвечать основному требованию: в шаге 
от дома — все самое необходимое для 
жизни. Это садики, школы, территория 
для отдыха детей, коммерческие точки, 
поликлиники, аптеки и, конечно, удобное 
транспортное обеспечение. 

Получается, что в условиях жесткой 
конкуренции застройщики предлагают 
дополнительные опции. Например, видео- 
наблюдение на территории комплекса или 
места общественного пользования по ав-
торским дизайн-проектам. Еще недавно 
подобное было атрибутом исключительно 
дорогого сегмента.
G: А что значит для вашей компании по-
нятие комфорта?   Какие наборы опций 
сейчас можете предложить рынку в своих 
жилых комплексах, исходя из локации и 
класса жилья? 
д. Х.: Повторюсь, комфорт — прежде всего 
в комплексном подходе. Именно поэтому 
в наших жилых комплексах комфорт-клас-
са мы особое внимание уделяем развитию 
прилегающей территории. В парадной — 
чистота и уют, рядом с домом — детские 
сады, школы, игровые площадки, скве-
ры, прогулочные аллеи. На территории 
комплексов есть магазины, аптеки, ком-
мерческие объекты. Расположение дома 
также немаловажно — все наши объекты 
комфорт-класса находятся в пределах Пе-
тербурга. Рядом есть транспортные маги-
страли, остановки общественного транс-
порта, станции метро. 

Если мы говорим об объектах бизнес-
класса, то мы создаем квартиры нестан-
дартного формата со свободными плани-
ровками. Обязательны высокие потолки, 
просторные кухни и прихожие, подсоб-
ные помещения, несколько раздельных 
санузлов. И, разумеется, локация всегда 
важна. Рядом должны быть парки или во-
доемы, окна должны выходить на воду или 
на зеленые оазисы, при этом центр горо-
да должен быть рядом. Например, жилой 
комплекс бизнес-класса «Три ветра», 
строительство которого близится к за-
вершению, расположен на первой линии 
Финского залива, в двух шагах от парка 
300-летия Санкт-Петербурга. Для этого 
комплекса мы разработали индивидуаль-
ный проект благоустройства: создали тер-
риторию с отдельными выходами к воде, 

детские и спортивные площадки, обустро-
или места отдыха. А в подарок ко всему 
этому — шикарные закаты и водная гладь 
Финского залива.

В сегменте премиум-класса критерии 
комфорта еще выше. У «Группы ЛСР» 
большой опыт строительства такого жи-
лья, поэтому мы предлагаем не только 
исключительную локацию, но и особую 
архитектуру домов, которые строятся по 
проектам известных зодчих. В числе оп-
ций элитного жилья также продуманные 
планировочные решения. 
G: Выгодно ли сегодня застройщикам экс-
периментировать или удобнее работать по 
уже существующим стандартам? 
д.  Х.: Стремление к лучшему всегда по-
хвально. Город развивается, а жилищное 
строительство — один из самых динамич-
ных сегментов рынка. И сейчас, в усло-
виях быстро меняющихся потребностей 
клиентов, пробовать и внедрять что-то 
новое в этой сфере выгодно для самих 
застройщиков. Но если говорить о жи-
лье комфорт-класса, то думаю, что тут 
не нужны лишние опции. Главное — дать 
людям самое необходимое для полно-
ценной жизни, где есть все в шаговой до-
ступности. Например, мы стараемся дать 
покупателям именно то, что им на самом 
деле нужно, без переплат за бонусы, ко-

торыми они даже не будут пользоваться в 
дальнейшем.
G: Есть ли какие-то новые опции, приду-
манные вашей компанией и внедренные в 
собственных жилых объектах? 
д.  Х.: Соседский центр, если это можно 
назвать опцией, который при поддержке 
«Группы ЛСР» был организован самыми 
активными жителями жилого комплекса 
«Новая Охта». Соседи совместно решают 
вопросы по улучшению своего микрорай-
она, обмениваются знаниями, устраивают 
праздники, дружат семьями, 
G: В своих жилых комплексах застройщи-
ки большое внимание уделяют созданию 
дворового пространства, например, соз-
дают двор без машин. Как решает эти во-
просы ваша компания? 
д. Х.: У нас есть своя концепция «Добрый 
двор». Это максимум озеленения, много 
пространства для игр и отдыха, прогу-
лочные аллеи и дорожки, элементы ланд-
шафтного дизайна. Я считаю, что самое 
главное — отсутствие машин там, где мо-
гут гулять дети. Для автовладельцев пред-
усмотрены паркинги и зонированные ав-
тостоянки. В общем, мы делаем так, чтобы 
все чувствовали себя безопасно и уютно 
во дворах наших объектов. 
G: Многие застройщики для реализации 
проектов высокого класса привлекают из-

вестных российских или европейских ар-
хитекторов и дизайнеров. Ваша компания 
приглашает звезд архитектуры, напри-
мер, для повышения капитализации своих 
проектов, привлечения к ним внимания на 
рынке или вы считаете этот инструмент 
бесполезным? 
д. Х.: Это отличный инструмент. Мы его ис-
пользуем, но прежде всего для получения 
уникального архитектурного продукта, 
а не достижения прямой коммерческой 
цели. Конечно, капитализация проекта яв-
ляется логическим продолжением такого 
сотрудничества. Но только мелкие игроки 
на рынке могут использовать подобное 
преимущество исключительно для соб-
ственной выгоды. Мы мыслим шире.

Например, наш новый проект Neva 
Haus на Петровском острове разрабаты-
вался по проекту архитектурной мастер-
ской «Евгений Герасимов и партнеры». 
Над соседствующими Neva Residence 
и Neva Art работает сейчас мастерская 
«Земцов, Кондиайн и партнеры». С этими 
архитекторами мы сотрудничаем с 1990-х 
годов и уже реализовали не один проект. 

Проект Neva Haus, кстати говоря, очень 
сложный. Это застройка премиум-класса 
на высоком современном уровне, при этом 
отвечающая богатой истории Петровско-
го острова. И привлечение именитых ар-
хитекторов — это стремление создать в 
итоге уникальный объект, который будет 
продолжать историю локации. Важно ведь 
сохранить память о тех временах, когда в 
облике построек доминировал клинкер-
ный кирпич, поэтому именно в актуальном 
«кирпичном стиле» будет исполнен и наш 
проект. 
G: Недавно «Группа ЛСР» купила землю на 
намыве Васильевского острова. Но сей-
час эта локация совсем не отвечает соче-
танию «территория комфорта»: несмотря 
на активную застройку, там до сих пор нет 
никакой инфраструктуры. Не опасаетесь, 
что в итоге, после возведения всех не-
обходимых объектов, стоимость проекта 
значительно возрастет? 
д.  Х.: Найти идеальное место для строи-
тельства жилого комплекса всегда не-
просто, поэтому мы рассматриваем для 
приобретения различные участки. Сей-
час жилищное строительство на намыв-
ных территориях Васильевского острова, 
можно сказать, в начальной стадии. Но в 
будущем эта территория станет полноцен-
ным жилым микрорайоном со всеми ин-
фраструктурными удобствами. Хороший 
застройщик должен мыслить стратегиче-
ски, и уже сегодня стоит думать о том, что 
будет востребовано покупателем завтра. 
Кроме того, прежде чем начать реализа-
цию нового проекта, мы просчитываем 
все возможные риски, изучаем рынок и 
потребителя, так что каких-либо серьез-
ных опасений относительно этого проекта 
у нас нет. n
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мУзеи

высТавки

роССийСкие Пейзажи  
С французСким шармом  
этой оСенью в роССийСкие музеи, входящие в национальную аССоциацию 
«возрождение иСторичеСких Садов и Парков», отПравляетСя «деСант» 
французСких художников. они будут ПиСать картины в рамках Проекта «Пленэр. 
иСторичеСкие ландшафты роССии». АльбиНА САМОйлОВА 

С видом на воду завтра, 21 Сентября, в культурно-деловом  
центре «Порт Севкабель» на кожевенной линии ваСильевСкого оСтрова открывает-
Ся урбаниСтичеСкая выСтавка-иССледование Waterfront. она дает Старт между-
народному феСтивалю «недели Северных Стран в Петербурге». ЗОСя ПАшКОВСКАя

В 2018 году по итогам пленэра предпо-
лагается организовать передвижную вы-
ставку работ французских художников. 
Она будет путешествовать по российским 
музеям — участникам ассоциации, а за-
тем отправится во Францию — в дворцо-
во-парковые комплексы и замки. Проект 
поддержали посольство РФ во Франции, 
Фонд садов и парков Франции, который 
возглавляет княгиня Мари-Соль Де Ла Тур 
Д’Овернь.

«Мы пригласили шестерых француз-
ских живописцев, работающих в разных 
манерах, для создания пейзажей в наших 
исторических парках,— объясняет дирек-
тор ГМЗ «Царское Село», председатель 
правления ассоциации Ольга Таратыно-
ва.— Трое из них приехали в петербург-

ские музеи: в Царское Село, ЦПКиО име-
ни Кирова, усадьбу 

”
Марьино“. Еще троих 

художников принимают музей-усадьба 
Льва Толстого 

”
Ясная Поляна“ (Тульская 

область),  Дворцовый комплекс Ольден-
бургских (Воронежская область), музей-
заповедник 

”
Ростовский кремль“ (Яро- 

славская область)».
Пейзажи царскосельских парков пишет 

Тьерри Лефорт (Thierry Lefort). Он лауреат 
многочисленных художественных конкур-
сов, участник Парижских салонов, автор 
персональных выставок в ведущих гале-
реях Парижа. Лефорт увлекся живописью 
в 12 лет, начал изучать различные техники 
— пастель, карандаш, масло, акварель. С 
тех пор, по словам художника, он пытает-
ся «захватить мир на кончик кисточки». n 

Концептуальный подход организаторов начинается с вы-
бора площадки — это бывший цех завода «Севкабель», 
часть его территории было освобождено для создания 
культурно-делового центра «Порт Севкабель». Здесь 
есть открытый выход к Неве и Финскому заливу, отсю-
да открывается вид на ЗСД и акваторию. Главная тема 
проекта — жизнь на воде. Его авторы размышляют о 
том, какими должны быть современные города у воды, 
их набережные и насколько близость воды меняет каче-
ство жизни горожан. Казалось бы, Северная столица, с 
ее реками, каналами, набережными, заливом, идеально 
вписывается в концепцию жизни на воде. Но получается 
так, что петербуржцы практически отрезаны от водных 
«артерий» города.

«Петербург — город у воды, в котором прогулки по 
рекам и каналам входят в первоочередной список тури-
стических достопримечательностей. Но Петербург еще 
и морской порт, однако увидеть море здесь довольно 
сложно. Исторически лучшие видовые районы в устье 
Невы с видом на море были оккупированы верфями и 
обслуживающими их заводами, а 

”
краснокирпичная“ ли-

ния индустриальных зон пунктиром охватывает историче-
ский центр,— говорит куратор проекта, историк искусств  
Дмитрий Пиликин.— Но город — это живой и постоянно 
развивающийся организм. И в Петербург тоже приходит 
время пересмотреть городские ценности и открыть новые 
виды на воду. Эта проблема касается не только Петербур-
га, но и большинства городов Балтийского побережья, и 
опыт соседей (при сохранении собственных оригинальных 
решений) может быть ценным. Именно поэтому группа пе-
тербургских художников при поддержке Датского институ-
та культуры пустилась в путешествие по странам Северной 
Европы и вернулась в родной город с мыслями и идеями 
художественных проектов, посвященных воде в городе».

В проекте участвуют 12  художников. Работы самые 
разные — от крупных «индустриальных» арт-объектов до 
саунд-арта и сложно устроенных инсталляций с исполь-
зованием видеопроекций. Среди участников — Марина 
Алексеева, известная своим видеообъектами, которые 
демонстрировались на выставках в Русском музее и га-
лерее Марины Гисич; скульптор Павел Игнатьев, автор 
памятника зодчему Трезини на набережной лейтенанта 
Шмидта; Андрей Рудьев — автор инсталляции с пингви-
нами на здании Музея Арктики и Антарктики; Сергей Фи-
латов — мастер саунд-объектов, лауреат премии Сергея 
Курехина.

«Мы стремимся к развитию культуры повседневно-
го использования воды так, как это делают, например, 
в скандинавских странах — свободный доступ к воде, 
семейный отдых в выходные на своей лодке. Нам инте-
ресно исследовать эту тему глубже, с разных ракурсов: 
урбанистического, экологического, культурологическо-
го,— говорит Альбина Мотор, продюсер проекта, ос-
нователь Института исследования стрит-арта.— Осо-
бенно любопытно, как чувствуют воду современные 
художники, как устроена экосистема островного го-
рода и насколько выход к воде важен и доступен для 
современного петербуржца. Главная цель проекта — 
привлечь внимание к прибрежному пространству, ведь 
город появился здесь благодаря возможности выхода 
к морю».

В рамках проекта — двухдневная дискуссионная часть, 
вошедшая в программу X Петербургского международно-
го инновационного форума, где урбанисты, девелоперы, 
архитекторы России и стран Северной Европы (Норве-
гии, Финляндии, Дании, Швеции) поделятся опытом осво-
ения берегов. Основная тема для обсуждения — крупные 
урбанистические проекты, реализуемые у побережий. 
Участники сообществ «Право на воду», проектов «Парк 
на Смоленке», парк «Взморье», жители «Балтийской 
жемчужины» расскажут, какие запросы есть у горожан 
и какие существуют возможности для развития террито-
рий. Дискуссия организована совместно с комитетом по 
внешним связям Санкт-Петербурга и генеральными кон-
сульствами Северных стран.

Экспозиция работает по 26 сентября, эта выставка — 
часть большого проекта «Экология и культура — укре-
пляя сотрудничество Северных стран и России в сфере 
защиты окружающей среды», финансируемого советом 
министров Северных стран. n

ПАРТНЕР ВЫПУСКА

Тьерри лефорТ 
начал один из своиХ 

«пейзажныХ» дней  
с мраморного мосТа  

в екаТерининском парке

железо и камень — главные ЭлеменТы «дизайна» поБережьЯ финского 
залива 
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оТели

ЭлиТа

Премиум-клаСС выходит  
на ПодмоСтки главными ценноСтями  
элитного жилья являютСя его меСтораСПоложение и виды,  
открывающиеСя из окон квартир. СейчаС рынок СтолкнулСя С тем,  
что традиционные локации, как, наПример, креСтовСкий оСтров, ПрактичеСки 
иСчерПали Себя. а «золотой треугольник» закрыт для нового СтроительСтва. 
девелоПеры озаботилиСь ПоиСком новых локаций. РОМАН МАСлЕННиКОВ

выбрали гоСти отель indigo St. PeterSburg tcHaikovSkogo  
Получил Сразу две награды в рамках ПреСтижной международной Премии  
tHe boutique HoteL gueSt exPerience aWardS. церемония вручения наград  
Прошла в лондоне. АльбиНА САМОйлОВА

Критерии, по которым проект можно отне-
сти к элитному жилью, достаточно просты. 
Прежде всего он должен обладать такими 
характеристиками, как центральная лока-
ция, виды из окон на воду, социальная и 
архитектурная однородность окружения. 
При этом именно местоположение явля-
ется одним из определяющих параметров.

Исторически основной территорией 
для реализации проектов элитного жилья 
в Петербурге является «золотой треуголь-
ник» (территория, ограниченная Невским 
проспектом, Дворцовой набережной и ре-
кой Фонтанкой). Здесь всегда строилось и 
продавалось самое дорогое жилье, имен-
но эта зона рассматривается покупателя-
ми премиальной недвижимости в первую 
очередь. Однако участков под застройку и 
объектов под реконструкцию в настоящее 
время в «золотом треугольнике» нет, гово-
рят эксперты. 

«Градостроительные ограничения, не-
удовлетворительное состояние, устарев-
шие коммуникации и планировки старого 
жилого фонда, неоднородность среды и 
застройки на фоне очень высокой стои-
мости объектов при выкупе практически 
сводят к нулю экономическую целесоо-
бразность реконструкции существующих 
исторических зданий под элитное жи-
лье»,— поясняет коммерческий директор 
холдинговой компании «Альянс Инвест» 
Константин Матыцин.

Аналогичная ситуация и на Крестов-
ском острове — здесь также участки под 
строительство практически закончились. 
Как элитная жилая зона территория Кре-
стовского формировалась последние 
15–20  лет. По данным компании Knight 
Frank St. Petersburg, первые объекты ново-
го строительства на острове появились в 

начале 2000-х годов, и с тех пор популяр-
ность этой локации шла по нарастающей. 
Здесь уже построено более 300 тыс. элит-
ных квадратных метров, но с завершением 
нескольких строящихся сейчас проектов 
активность девелоперов на Крестовском 
острове утихнет. «Не способствует даль-
нейшему развитию здесь качественной 
элитной локации и запуск нового стадио-
на, генерирующего огромные людские и 
автомобильные потоки на остров во время 
проведения массовых спортивных меро-
приятий»,— отмечает Алексей Попов, ру-
ководитель отдела маркетинга ГК «Плюс».

Основными направлениями для разви-
тия рынка элитного жилья в ближайшие 

годы будут близкие к «золотому треу-
гольнику» зоны «старого» Петербурга, 
уверены эксперты. Серьезный толчок к 
новому освоению этих территории могла 
бы дать задуманная Смольным програм-
ма реновации исторического центра, но 
в связи с нехваткой бюджетного финан-
сирования она так и осталась лишь на 
бумаге. «Происходить реновация будет 
более медленными темпами, силами от-
дельных девелоперов, за счет точечных 
проектов, но это развитие неминуемо: 
спрос на элитное жилье в историческом 
центре неизменно высок»,— утверждает 
Екатерина Немченко, директор департа-
мента элитной жилой недвижимости ком-

пании Knight Frank St.  Petersburg. По ее 
словам, квартиры в историческом центре 
приобретают люди, для которых важно 
видеть из окна истинный Петербург, чув-
ствовать его ритм, соприкасаться с его 
великой историей.

«Сегодня редко появляются новые жи-
лые здания в центре Петербурга: каждый 
проект — событие для рынка недвижи-
мости. Однако их и не должно быть мно-
го. Люди, приобретающие премиальное 
жилье,— состоятельные представители 
бизнеса и культуры, с крайне высокими 
требованиями. Соответственно, предло-
жения для них должны быть исключитель-
ные, единичные»,— поясняет заместитель 
председателя компании «Охта Групп» Ми-
хаил Ривлин. Его компания возводит клуб-
ный дом Art View House в так называемом 
театральном квартале. Это территория, 
примыкающая к двум сценам и концертно-
му залу Мариинского театра, набережной 
реки Мойки, острову Новая Голландия. 

Госпожа Немченко полагает, что в этой 
локации могут появляться и новые преми-
альные проекты. «Здесь сконцентриро-
вано огромное количество исторических 
памятников, парков, каналов. Объекты, 
построенные здесь, имеют видовые ха-
рактеристики на главные символы Пе-
тербурга — Исаакиевский собор и реку 
Мойку, Крюков канал и Мариинский театр, 
Никольский собор. В этой зоне проживали 
деятели культуры и искусства, меценаты и 
государственные деятели. Это центр, но 
в стороне от массовых туристических по-
токов, что также немаловажно для состо-
ятельных покупателей. И тут еще можно 
найти лакуны под строительство неболь-
ших элитных домов»,— говорит Екатерина 
Немченко. n

В номинациях, в которых выступал пе-
тербургский Indigo, были представлены 
гостиницы из Рима, Кракова, Йорка и 
Санкт-Петербурга. Indigo St.  Petersburg 
Tchaikovskogo получил награду как 
«Лучший международный отель свыше 
50  номеров», а также звание «Лучшего 
международного отеля». Эта награда — 
особенная: победителей выбирают не су-

дьи, а гости с помощью различных анкет 
с отзывами, которые их просят заполнить 
на сайтах бронирования. 

Отзывы собирались в течение двух ме-
сяцев и отправлялись в Институт Glion в 
Великобритании.

Бутик-отель Indigo St.  Petersburg — 
Tchaikovskogo открылся весной 2014 
года и стал первым под брендом Hotel 

Indigo в России и Восточной Европе. Он 
расположен в отреставрированном се-
миэтажном особняке XIX  века на улице 
Чайковского и располагает 119 номера-
ми с определенной дизайнерской кон-
цепцией, напоминающей об истории и 
искусстве Петербурга. Здесь открылись 
театральные и музейные кассы, предо-
ставляются услуги арт-консьержей, ра-

ботает первый в городе интеллектуаль-
ный клуб при отеле.

Бренд Hotel Indigo входит в состав од-
ной из ведущих международных гости-
ничных сетей InterContinental Hotels Group 
(IHG). Отличительная черта отелей бренда 
— авторская интерпретация городского 
архитектурного ландшафта и культурной 
среды. n

ПАРТНЕР ВЫПУСКА

Так БУдеТ выглЯдеТь «ТеаТральный» кварТал в Ближайшем БУдУщем 
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Создавать жилую Среду именно локация во многом 
оПределяет технологию СтроительСтва объекта, его архитектуру и инженерную 
«начинку», а в итоге — выбор Проектной организации, уверен майкл миллер, 
директор По СтроительСтву холдинга rbi (входят комПании rbi и «Северный 
город»). в интервью корреСПонденту guide лидии горборуковой он раССказал 
о том, как иСПользование Современных технологий облегчает Проектирование 
и ПроцеСС СтроительСтва жилья и кто влияет на комфортабельноСть будущего 
жилого комПлекСа.

GUIDE: Строительная отрасль довольно 
консервативна, изменения в ней проис-
ходят медленно. И все-таки, что поменя-
лось в технологиях и строительных мате- 
риалах? 
майкл миллер: Возможно, скажу крамоль-
ную вещь, но ничего новее, чем бетон, 
стекло, кирпич, металл, в традиционном 
строительстве пока не прижилось. Техно-
логии и материалы практически не меня-
ются. А вот с точки зрения менеджмента, 
управления процессом строительства мы 
за последнее время шагнули далеко впе-
ред. Например, в нашей компании уже 
никто не бегает по стройкам с рулонами 
документации: все проектные решения, 
отметки службы контроля качества, заме-
чания покупателей при приемке квартиры 
— все лежит в «облаке». Таким образом, 
документы всегда под рукой, и они всегда 
актуальны. 

Другой новаторский момент — выбор 
пятен под застройку. В силу опыта и на-
копленных знаний RBI может позволить 
себе работать на таких участках в истори-
ческом центре, от которых другие, не ме-
нее известные девелоперские компании, 
отказываются. Но ведь именно локация 
часто делает объекты неповторимыми.
G: Почему отказываются — так сложно 
строить в центре? 
м.  м.: Это действительно сложно, так как 
возведение объекта идет в условиях плот-
ной городской застройки, в кольце исто-
рических зданий. В этом основной вызов: 
не навредить. Управление такого рода 
рисками и есть одна из наших основных 
компетенций. Много трудностей и с логи-
стикой в центре города: подступы к строй-
кам узкие, строительной технике сложно 
развернуться из-за отсутствия широкого 
пространства, высокая насыщенность ин-
женерных коммуникаций. 
G: Как вы считаете, в какой мере комфор-
табельность будущего жилого комплекса 
зависит непосредственно от строителей, 
которые реализуют созданный проект? 
Или в первую очередь его определяют ню-
ансы, придуманные маркетологами и про-
дуктологами? 
м.  м.: У нас в компании проектировщики, 
маркетологи, строители работают в сим-
биозе, в едином процессе. Жилой дом 
как продукт имеет длительный жизненный 
цикл, и строители участвуют в нем с самой 
ранней стадии. Мы даем свои рекомен-
дации уже на стадии выбора земельного 
участка, советуем, какие технические ре-
шения стоит выбрать именно для этой ло-
кации, определяем сроки строительства 
объекта. Также мы участвуем в выборе 
проектировщика и, естественно, отслежи-
ваем качество проектных решений. 

Если же взять сам процесс возведения 
объекта, то строители в принципе не могут 
сделать что-то отличное от того, что поку-
пателю продавали изначально. Вплоть до 
того, что если клиентам были обещаны пя-
тиметровые сосны на участке, мы уже не 
можем посадить трехметровые. 

На строительном рынке бытует мнение, 
что строители с Марса, а маркетологи с 
Венеры — настолько они не понимают 
друг друга. Но это не про нашу компанию. 
В RBI мы стараемся соблюдать баланс 
между всеми отделами. Мы слышим друг 
друга.
G: Сейчас много говорят о BIM-проек- 
тировании. Насколько эта технология  
прижилась в строительстве жилых объек- 
тов? 
м. м.: Она медленно, но входит на россий-
ский рынок. Этот метод проектирования 
имеет множество плюсов, например, дает 
возможность увидеть будущий объект в 
трехмерном изображении, дает высокую 
точность бюджетирования, позволяет вы-
считать объемы выполненных работ при 
расчете с генподрядной организацией. 
Также помогает управлять сроками и ре-
сурсами, снижает риск переделок на объ-
екте. Происходит экономия ресурсов, в 
том числе и финансовых. Более того, мы 
выигрываем во времени, так как внесение 
изменений в проект происходит значи-
тельно быстрее. Но при всех плюсах ис-
пользование BIM-проектирования далеко 
не всегда оправданно. Для массового при-

менения эти технологии должны прони-
зывать всю отрасль, включая госорганы, 
которые согласовывают документацию, 
застройщиков, проектировщиков, генпо-
дрядчиков, субподрядчиков, поставщиков 
стройматериалов. Пока на строительном 
рынке Петербурга с BIM-проектированием 
готовы работать лишь единицы компаний 
— как проектных, так и генподрядных.
G: Использует ли BIM-технологии при стро-
ительстве жилья компания RBI?
м.  м.: Да, с применением BIM мы реали-
зуем жилой комплекс «Биография» на 
Петроградской стороне. Продажи квар-
тир уже идут. Вообще, локация во многом 
определяет и технологию строительства 
объекта, и его архитектуру, и инженерную 
«начинку», и в итоге и проектировщиков. 
Найти компанию, которая одинаково хо-
рошо справится со всеми видами работ, 
бывает очень непросто. У нас даже есть 
мысль о разделении задач между разными 
проектными студиями, чтобы основной ар-
хитектурный проект — яркий, творческий, 
самобытный — создавала одна компания, 
а подготовкой рабочей документации за-
нималась другая, например, уже с приме-
нением того самого 3D-моделирования. 
G: Другой важный аспект строительства 
сегодня — экологичность. Как реализует-
ся это на практике, в каких конкретно ха-
рактеристиках жилья выражается? 
м. м.: Это понятие включает множество со-
ставляющих. Во-первых, экология в гло-
бальном смысле. И с этой точки зрения, со-

гласитесь, жить в городе уже не слишком 
экологично. Для тех, кто ценит близость к 
природе, свежий воздух и зелень за ок-
ном, мы строим EcoCity — малоэтажный 
проект в семи километрах от Петербурга, 
так называемые «сити-виллы» — невысо-
кие домики на 6–12 семей, с «городскими» 
по уровню комфорта квартирами, но в эко-
логически благополучной среде. В сосед-
нем, уже построенном нами поселке того 
же формата — Mistola Hills — на каждую 
квартиру приходится по 60 кв. м зелени. 

Во-вторых, речь идет об экологичности 
каждого конкретного жилого комплекса. 
Вот здесь уже много зависит от застрой-
щика. Например, во всех наших жилых 
комплексах установлена четырехступен-
чатая система очистки воды: «грубые» 
фильтры с кварцевым песком, сорбцион-
ная очистка активированным углем, систе-
ма тонкого фильтрования с мельчайшими 
порами размером до 0,005 мм и, наконец, 
обеззараживание ультрафиолетом. 

А третий аспект экологии проживания 
зависит уже от самих жильцов: какие от-
делочные материалы они выберут для 
своей квартиры, какую бытовую технику и 
мебель поставят. Именно от этого в конеч-
ном итоге и зависит та жилая среда, ко-
торую создает для себя каждый человек.
G: Как вы считаете, новостройки, которые 
появляются в Петербурге, в будущем, лет 
через сто, могут стать жемчужинами архи-
тектуры?
м. м.: В Петербурге есть масса современ-
ных объектов, которые, конечно же, до-
стойны представлять архитектурный срез 
XXI века в будущем. Что касается объек-
тов компании RBI, то без ложной скром-
ности могу сказать, что многие из них 
заслуживают одобрения архитектурного 
сообщества. Например, в конце 2016 года 
мы ввели в эксплуатацию два объекта на 
пересечении Свердловской набереж-
ной и Пискаревского проспекта — жи-
лые комплексы «Дом на излучине Невы» 
и «Четыре горизонта». Архитектурный 
стиль продиктован конкретной локацией 
— он близок стилистике промышленных 
кирпичных зданий конца XIX  — начала 
XX века. Внутри жилых комплексов сохра-
нен и отреставрирован исторический объ-
ект — водонапорная башня Охтинской бу-
магопрядильной мануфактуры 1900 года 
постройки. Нам пришлось буквально спа-
сать этот памятник, «пересаживая» его на 
новый свайный фундамент. Этот объект 
вполне может считаться новой достопри-
мечательностью правого берега Невы.  
В жилом комплексе «Собрание» мы ре-
конструировали старинный гараж Крюм-
меля, а в доме Time у Московского про-
спекта — исторический газгольдер. n
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ПодСтелить Премиальной Соломки  
Страховые комПании охотно Страхуют элитную недвижимоСть, так как эта кате-
гория клиентов наиболее выгодна. как Правило, Страховщики включают доПол-
нительные бонуСы в Программы Страхования дорогоСтоящего жилья. ВАлЕРий гРибАНОВ

По оценке самих страховщиков, если ве-
роятность наступления страхового случая 
в сегменте недорогой недвижимости коле-
блется в диапазоне 5–10%, то в категории 
элитных домов и квартир она не превыша-
ет 1%, так как такие объекты, как правило, 
хорошо охраняются, снабжены противо-
пожарной сигнализацией и построены из 
более качественных и надежных матери-
алов. 

дорогаЯ долЯ Сергей Бурляев, андер-
райтер управления андеррайтинга иму-
щества и ответственности СК «Либерти 
Страхование», оценивает долю страхуе-
мых элитных квартир в размере 5%. «Что 
касается коттеджей, то необходимость 
страхования прослеживается более явно, 
тем более когда речь идет об объектах из 
дерева. Доля страхуемых коттеджей, по 
моему мнению, составляет 10–12%»,— го-
ворит он.

Владимир Храбрых, директор филиа-
ла страховой компании «Ингосстрах» в 
Санкт-Петербурге, оценивает долю за-
страхованного премиального жилья выше: 
«По нашим данным, доля застрахованно-
го жилья в целом по рынку не превышает 
5%, а среди элитного жилья она состав-
ляет 20%. Медленно, но верно растет так-
же спрос на отдельные услуги, такие как 
титульное страхование (страхование от 
утраты права собственности, например, в 
результате банкротства хозяина недвижи-
мости)».

По словам первого заместителя ди-
ректора Северо-Западного окружного 
филиала в Санкт-Петербурге страховой 
компании «Согласие» Валерия Калужина, 
в 2016 году из имущественного портфеля 
филиала по физическим лицам доля стра-
хования элитного жилья составляет 9% по 
количеству заключенных договоров. «К 
концу 2017 года СК 

”
Согласие“ намере-

на увеличить показатели минимум вдвое. 
Даже в июле, который у страховщиков 
считается низким сезоном, мы уже заклю-
чили несколько договоров со страховой 
суммой более 50 млн рублей»,— радуется 
эксперт.

Генеральный директор страхового 
общества «Помощь» Александр Локтаев 
при этом отмечает, что к услугам страхо-
вых компаний владельцы дорогостоящего 
жилья в последние годы стали прибегать 
гораздо чаще. «Как правило, такие клиен-
ты уже знакомы с практикой страхования 
и более реально оценивают размеры соб-
ственных затрат при возможном ущербе. 
Заключая договоры, они внимательно под-
ходят к мелочам: оговаривают страховые 
суммы, подтверждают затраты на ремонт 
и строительство своих владений платеж-
ными документами, внимательно состав-
ляют опись имущества, принимаемого 
на страхование, активно участвуют в об-
суждениях по возможному ущербу, умеют 
применять и использовать термины 

”
ус-

ловная“ и 
”
безусловная франшиза“ при 

обсуждении тарифа»,— говорит господин 
Локтаев. 

не Только консТрУкТив Владельцы 
жилья эконом-класса стараются миними-
зировать свои расходы на страхование, 
оставляя в договоре только наиболее 
вероятные риски, как правило, защищая 
свое имущество от огня, воды и посяга-
тельства злоумышленников. Собствен-
ники дорогих квартир и домов, напротив, 
стремятся как можно лучше обезопасить 
свое имущество. Алексей Коренев, ана-
литик ГК «Финам», рассказал, что обычно 
в дорогие полисы дополнительно вклю-
чается страхование инженерного обору-
дования и гражданской ответственности 
собственников недвижимости перед тре-
тьими лицами — на случай неосторожных 
действий при проведении ремонтно-стро-
ительных работ, залива в результате за-
мерзания жидкости или разгерметизации 
стенок аквариума. Владельцам коттеджей 
предоставляется возможность застрахо-
вать надворные постройки, земельный 
участок, элементы ландшафтного дизай-
на, в том числе — редкие и дорогостоя-
щие растения. Александр Локтаев также 
отмечает, что в полисах на страхование 
элитного жилья может быть предусмотрен 
наезд транспортных средств, падение ле-
тательных аппаратов и их обломков, стол-
бов, деревьев. «Они страхуют не только 
конструктив, но и обязательно имущество 
— дорогую технику, предметы искусства. 
Часто включают и ответственность тре-
тьих лиц»,— рассказал он.

Александр Цыганов, профессор, ру-
ководитель департамента страхования 
и экономики социальной сферы Финан-
сового университета при правительстве 
РФ, отмечает, что в практике страхования 
встречался случай, когда потенциальный 
страхователь хотел учесть риск необходи-
мости смены перекрытий из-за неустра-
нимого обычными методами зловонного 
запаха. «Оказалось, что ранее у него был 
прецедент, когда сосед сверху умер и ни-
кто вовремя не заметил это, что привело 

к появлению запаха, а в дальнейшем —  
к страховому интересу, который в случае 
элитного жилья по запросу VIP-клиента 
был успешно удовлетворен»,— приводит 
в пример эксперт.

Михаил Черных, заместитель руко-
водителя управления андеррайтинга  
СК «Абсолют Страхование», к оригиналь-
ным примерам также относит страхование 
лифта в квартире или террариума — та-
кие элементы имущества иногда встреча-
ются при работе в элитном сегменте.

Дмитрий Волков, заместителя дирек-
тора центра страхования ключевых кли-
ентов СК «Альянс», также говорит, что в 
программы страхования могут быть вклю-
чены такие риски, как хищение ключей, 
перепад напряжения, замерзание, не-
осторожные действия при ремонтно-стро-
ительных работах. А собственники за-
городных коттеджей могут застраховать, 
помимо самого дома, его отделки и содер-
жимого, еще и элементы ландшафтного 
дизайна, в том числе альпийские горки и 
редкие виды деревьев. «Особое место в 
программах страхования элитного жилья 
отводится страхованию находящегося в 
нем имущества. И часто здесь мы имеем 
дело с необходимостью страхования про-
изведений искусства, изделий из драго-
ценных камней и металлов, ковров ручной 
работы, антиквариата, предметов, обла-
дающих художественной и исторической 
ценностью. Конечно, в таких случаях нам 
требуется подтверждение стоимости этих 
предметов в виде чеков или заключения 
независимой экспертизы»,— рассказал 
господин Волков.

осоБый Тариф Страховой тариф в 
страховании недвижимости обычно коле-
блется в диапазоне 0,2–1% от стоимости 
строения. Этот тариф устанавливается 
при классическом страховании, то есть 
с осмотром, фотографированием строе-
ния и составлением описей страхуемого 

имущества. Чем выше стоимость дома, 
тем ниже тариф. Например, страхование 
дачного дома стоимостью 300 тыс. рублей 
обойдется клиенту в 2,4 тыс. (тариф 0,8%), 
страхование дома стоимостью 3 млн руб- 
лей будет стоить 15 тыс. (тариф 0,5%), а 
при страховании дома стоимостью 20 млн 
рублей, сделанного из кирпича, камня или 
бетона, тариф составит 0,2–0,3% (средняя 
премия 50  тыс. рублей). «Кстати, можно 
застраховать и саму землю на участке. 
Тариф составит 0,8–1,15% от стоимости. 
Но в наших широтах смысла добровольно 
это делать нет, так как риски практически 
равны нулю. Землю, как правило, страху-
ют по требованию залогодателя»,— отме-
чает господин Локтаев.

Валерий Калужин приводит такие рас-
четы: «Застраховать загородный ком-
плекс общей стоимостью 51,5 млн рублей 
стоит чуть больше 200  тыс. рублей. Это 
дом с мансардой, банный комплекс с бас-
сейном и купелью, гаражный комплекс с 
котельной и гостевой комнатой, построй-
ки 2014 года, расположенный в живопис-
ном районе побережья Финского залива с 
открытой террасой и видом на залив. Ри-
ски стандартные: пожар, поджог, взрыв, 
залив, противоправные действия третьих 
лиц, стихийные бедствия, падение твер-
дых тел, столкновение или наезд. Стра-
хуются также элементы ландшафтного 
дизайна, внешнее оборудование, установ-
ленное на строениях, домашнее и ценное 
имущество, мототехника».

Михаил Черных отмечает, что на рынке 
наблюдается тенденция повышения тре-
бований к полноте и качеству покрытия и 
сервису: в частности, владельцы элитной 
недвижимости стали обращать более при-
стальное внимание на условия урегулиро-
вания убытков, прописанные в договоре, 
исключения из покрытия, профессиональ-
ный уровень экспертов, привлекаемых к 
оценке ущерба, и качество перестрахо-
вочной защиты. n

владельцы дорогого жильЯ все чаще сТали приБегаТь к УслУгам сТраХовыХ компаний 
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СоветСкий люкС законСервируют  
в Санатории «южный» миниСтерСтва финанСов роССии время как будто 
оСтановилоСь. анклав СоветСкого времени в фороСе, недалеко от ялты, 
окруженный Современными крымСкими реалиями, до Сих Пор Поражает  
Своим автономным размахом и номенклатурным духом. ВиКТОР РОМАНОВ

Комплекс, открытый в 1979 году как здрав-
ница для членов Политбюро ЦК КПСС, 
был спроектирован в Центральном на-
учно-исследовательском и проектном ин-
ституте жилых и общественных зданий. За 
этот проект группа архитекторов получила 
государственную премию. В оформлении 
интерьеров принимали участие столпы 
советского декоративно-прикладного ис-
кусства — художник-монументалист Игорь 
Пчельников (сегодня народный худож-
ник РФ, член-корреспондент Российской 
академии художеств), скульптор Ирина  
Лаврова. 

Отсюда, с мыса Ай-Юри, открывает-
ся захватывающий вид на южный берег 
Крыма. Территория «Южного» — это 17 га 
парка, спускающегося террасами к морю, 
с тремя жилыми корпусами, двумя коттед-
жами, лечебным, главным, спортивным 
корпусом (все это соединено стеклянны-
ми галереями, так что можно переходить 
из здания в здание, не выходя на улицу), 
климат-павильоном, двумя коттеджами.  
В свое время здесь перебывали чуть ли не 
все руководители рабочих партий мира, 
дружественные политики, звезды совет-
ского кино и эстрады, дающие концерты 
сильным того мира. Кстати, все это гран-
диозное пространство рассчитано всего 
на 120 человек. 

Сегодня в санатории — новая команда. 
В администрации «Южного» уверены, что 
советский стиль — это то, что стоит сохра-
нять как явление культурологическое. n

огромнаЯ ТерриТориЯ спУскаеТсЯ Террасами к черномУ морю
сТоловУю, где и сегоднЯ подаюТ по-совеТски оБильные завТраки, УкрашаеТ скУльпТУрнаЯ исТориЯ о жизни, 
люБви и вдоХновении

генеральный  
секреТарь цк кпсс  
леонид Брежнев  
оТдыХал здесь  
вмесТе с дочкой  
галиной

арХиТекТУра главного корпУса выглЯдиТ фУТУрисТично
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высТавка

афиша

оПера в алекСандринке 
национальная оПерная Премия «онегин» второй год Подряд 
оПределяет лучших в роССийСкой оПере. торжеСтвенная 
церемония награждения Победителей Пройдет 29 октября  
на гала-концерте в алекСандринСком театре.

иСкуССтво из «лего» в выСтавочном 
Павильоне трц «галерея» открылаСь экСПозиция 
американСкого художника натана Савайя (natHan SaWaya). 
этот автор вСемирно извеСтен тем, что Создает Свои 
шедевры из кубиков конСтруктора «лего». ВЕРА КОчЕТКОВА

В концерте примут участие аргентинский 
тенор Хосе Кура, солистка Берлинской 
государственной оперы, сопрано Анна 
Самуил, солист Мариинского театра, ба-
ритон Василий Герелло, тенор «Новой 
оперы» Алексей Татаринцев и бас Боль-
шого театра Алексей Тихомиров. Сенса-
цией вечера станет албанская певица, 
сопрано Инва Мула: с вокалом испол-
нительницы знакомы многие — ее голос 
звучит в фильме «Пятый элемент» Люка 
Бессона, в момент выступления Дивы Пла-
валагуны.

Кроме гала-концерта, в программе 
Национальной премии заявлены ма-
стер-классы, круглые столы и благотво-
рительный аукцион, который пройдет в 
отеле «Астория» 28 октября. Вечер собе-
рет звезд мировой оперы, представителей 
бизнеса, известных политиков и деятелей 
культуры на аукцион в поддержку оперных 
певцов и работников оперных театров. 
Специальный лот подготовила Анна Не-
требко — портрет с личным автографом 
певицы, а также подарочный набор дис-
ков с записями выступлений. n

Как и многие дети, Натан в детстве 
играл в «Лего», но только став взрослым, 
изменил с помощью этой игрушки свою 
жизнь. «Я начал этим заниматься, чтобы 
избавиться от стресса, с которым посто-
янно сталкивался, работая юристом на 
Манхэттене,— вспоминает художник.— Я 
строил скульптуры из детских игрушек, 
в том числе сделал автопортрет из куби-
ков». В 2001 году он ушел из адвокатской 
конторы, чтобы полностью посвятить себя 
«Лего». И в итоге открыл собственную ху-
дожественную студию в Нью-Йорке. 

Выставка «Искусство 
”
Лего“» (The Art 

of the Brick) уже побывала в США, Фран-
ции, Австралии, Италии, Германии и дру-
гих странах. В России ее первыми посмо-
трели москвичи и гости столицы (более 
300 тыс. человек за полгода). В Петербур-
ге выставка пробудет по 1 ноября.

Экспозиция занимает площадь около 
1700 кв. м и разделена на несколько тема-
тических залов: «Мастерская художника», 
«Мировая культура», «Эмоции и состоя-
ния». Всего в ней более 80  масштабных 
экспонатов, каждый из которых состоит 
из миллиона деталей-кирпичиков. Есть 

портреты знаменитостей (например, Энди 
Уорхола и Боба Дилана), любимые персо-
нажи кино и герои мультфильмов (Микки 
Маус), а также реплики шедевров миро-
вой живописи и скульптуры: «Девушка 
с жемчужной сережкой» Яна Вермеера, 
«Джоконда» Леонардо да Винчи, «Крик» 
Эдварда Мунка, автопортрет Рембрандта, 
Венера Милосская.

Натан Савайя уверен: каждый ребенок, 
играющий с «Лего» и дающий простор 
воображению,— художник. Попробовать 
себя в этой роли на выставке может лю-
бой: в интерактивной части павильона в 
полном распоряжении посетителей тонна 
маленьких кубиков для свободного твор-
чества. Есть и шансы прославиться: наи-
более интересные по художественному 
замыслу объекты, собранные гостями, ор-
ганизаторы обещают выставить в отдель-
ной галерее. n

липариТ авеТисЯн, исполниТель парТии кавалера де грие в опере «манон»,— поБедиТель премии «онегин-2016»  
в номинации «госТь»

«пьеТа» в подоБной инТерпреТации  
выглЯдиТ новаТорски 

фанТазийные керамические расТениЯ в одном  
из переХодов санаТориЯ

в спальне Брежнева, как и во всем люксе,— дорогаЯ 
по Тем временам меБель из полированного дерева  
с инкрУсТацией

декораТивное панно на сТене Бассейна сделано  
из всеХ видов мрамора, доБываемого на ТерриТории 
совеТского союза
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американСкий бренд разбивает  
СтереотиПы о роССии St. PeterSburg HarLey dayS —  
один из круПнейших феСтивалей евроПы, он Стал значительным Событием  
и для Петербурга. кроме развлекательной Программы, феСтиваль включает  
деловую чаСть, когда бизнеСмены и менеджеры могут не только обменятьСя 
оПытом, но и найти инвеСторов или Партнеров для Своих Проектов. о том,  
как St. PeterSburg HarLey dayS меняет имидж не только Северной Столицы,  
но и нашей Страны в глазах иноСтранцев, корреСПонденту guide дмитрию мараку-
лину раССказал координатор роССийСкого мотофеСтиваля игорь щербаков.

GUIDE: Как появился в Петербурге фести-
валь Harley-Davidson?
игорь щерБаков: В 2008 году европейский 
офис компании Harley-Davidson проводил 
конкурс на открытие в Петербурге дилер-
ского центра. На тот момент я занимал 
должность председателя совета директо-
ров группы компаний «Лаура» и подал за-
явку на дилерство. В то время мотоциклы 
Harley-Davidson в России имели имидж 
товаров категории люкс, стоимость одной 
машины, которые завозились к нам, коле-
балась в пределах 2–5 млн рублей. А мы 
решили показать этот мотоцикл с другой 
стороны и завезли недорогие модели по 
цене около 400 тыс. рублей.
G: То есть сам фестиваль — это в первую 
очередь маркетинговое мероприятие?
и.  щ.: Наверное, можно и так сказать. В 
том же году я по приглашению руковод-
ства компании Harley-Davidson побывал в 
Милуоки (США), где проходил юбилейный 
фестиваль, и это стало для меня шоком. 
В небольшом городе собралось 400 тыс. 
мотоциклистов — гостиницы встречали 
их приветственными надписями, в каждой 
были даже приготовлены ведра и тряпки 
для чистки мотоциклов. Кстати, началом 
успеха компании стало создание все-
мирного клуба владельцев мотоциклов 
этой марки Harley-Davidson Owners Club 
(H.O.G.). Не нужно было изобретать ве-
лосипед, нужно было перенести этот фе-
стиваль к нам, в Петербург, где он бы мог 
поднять интерес к Harley-Davidson.
G: Как руководство города отнеслось к 
вашей идее запустить полмиллиона бай-
керов в исторический центр Петербурга?
и.  щ.: Я знал, что Валентина Матвиенко, 
занимавшая тогда пост губернатора го-
рода, поддерживала развитие туризма. 
И фестиваль мог, в том числе, привлечь 
внимание туристов к Северной столице. 
Губернатор поддержала мою идею, и в ян-
варе 2011 года я увез письмо за ее подпи-
сью и вручил лично президенту компании 
Harley-Davidson. В феврале 2011 года был 
получен положительный ответ. Президент 
компании напомнил, что в Великую Отече-
ственную войну компания Harley-Davidson 
поставила в Россию 28 тыс. военных мото-
циклов. И предложил, чтобы эти машины 
приняли участие в торжественном параде, 
обязательной части фестиваля. Мы ра-
зыскали шесть мотоциклов, которые воз-
главили колонну на первом петербургском 
фестивале Harley-Davidson, прошедшем 
на Крестовском острове в 2011 году.
G: Ваше мероприятие требует немалого чис-
ла согласований и разрешений от офици-

альных структур. Как сейчас складываются 
отношения с городской администрацией и 
различными контролирующими органами?
и.  щ.: В 2013 году партнером фестиваля и 
его президентом стал Георгий Путинцев, 
занимающий пост советника губернатора 
Георгия Полтавченко по мотоспорту и главы 
ассоциации мотоциклистов Петербурга. Он 
взял на себя взаимодействие с различными 
официальными структурами, в том числе и 
со Смольным. Это позволило фестивалю 
получить поддержку городской админи-
страции и ускорить разрешение всех ор-
ганизационных вопросов. К примеру, наши 
эстонские гости очень радуются, когда едут 
на фестиваль: в этом случае прохождение 
всех процедур для них ускоряется.
G: Почему вы сменили локацию?
и.  щ.: Региональный менеджер Harley 
Owners Group Берг Солберг, 28  лет за-
нимающийся организацией фестивалей в 
Европе, предложил проводить фестиваль 
на площади Островского. И это решение 
оказалось верным: мотоциклетная культу-
ра объединилась с историей города — и 
это произвело фурор.
G: Что, на ваш взгляд, фестиваль дает  
городу?
и.  щ.: Прежде всего — новых туристов. 
Петербургское мероприятие включено с 
2011 года во все официальные календари 
компании Harley-Davidson, а это 1,5  млн 
членов H.O.G. во всем мире. На первый 
фестиваль приехало где-то 200 зарубеж-
ных мотоциклистов, но уже в этом году их 

было около 2,5 тыс. человек. Всего же фе-
стиваль посетило около 100 тыс. горожан 
и гостей города. Мотоциклисты — одни из 
самых активных туристов. И нам удалось 
добиться, чтобы мотоциклисты, приезжа-
ющие к нам на паромах, могли находиться 
в Петербурге без визы 72 часа. 

Наш фестиваль, который считается луч-
шим фестивалем Harley-Davidson в Евро-
пе, благоприятно сказывается на туристи-
ческом имидже Петербурга. Включение 
этого фестиваля в корпоративный кален-
дарь компании — это знак безопасности 
туристического места. Авторитетный аме-
риканский бренд Harley-Davidson подает 
всем такой сигнал. Кроме того, мы делаем 
очень важную вещь — разбиваем стерео-
типы иностранцев о России. Ни один гость 
фестиваля не пострадал, это факт.
G: Вы описываете немало достижений фе-
стиваля. А где-то еще они используются?
и. щ.: Да, к нам обратился Ростуризм, и те-
перь на своих зарубежных выставках пе-
тербургский фестиваль Harley-Davidson, 
входящий в тройку крупнейших фестива-
лей Европы, используется как флагман 
для продвижения страны. Добавлю, что 
на нью-йоркской выставке, прошедшей в 
феврале этого года, у многих посетителей 
вызвал самый пристальный интерес стенд 
нашего фестиваля с рекламой возможно-
сти безвизового въезда в Россию.
G: Такие фестивали — дорогое удоволь-
ствие. На какие средства вы его про- 
водите?

и. щ.: Мероприятие стоит около 40 млн ру-
блей, его финансирование проходит за 
счет спонсорских средств. К примеру, в 
этом году «Гостиный Двор» предоставил 
нам по бартеру парковку, вы сами знаете, 
как сложно найти место в центре. Город 
тоже нас поддерживает, насколько ему 
позволяют финансовые возможности: в 
2015 году было выделено 200 тыс. рублей, 
в прошлом — 900 тыс. рублей.
G: Фестиваль Harley-Davidson — это не 
только развлечение; что представляет со-
бой деловая конференция для гостей?
и.  щ.: В этом году конференция прошла 
в третий раз в Царском фойе Алексан-
дринского театра. Ее суть — в решении 
актуальных бизнес-задач мотоциклистов, 
поиске инвесторов, помощи в построе-
нии бизнес-коммуникаций, а как результат 
— заключение контрактов и договоров. 
Основная часть мотоциклистов — это 
бизнесмены и менеджеры самого разно-
го уровня, для которых интересна наша 
площадка.

В этом году участие в работе конферен-
ции принял президент Американской тор-
говой палаты, объединяющей около 600 
мировых компаний, работающих в России, 
Алексис Родзянко. Представители этой ор-
ганизации провели круглый стол по теме 
безопасности бизнеса в России: предста-
вители различных компаний рассказали 
о своем опыте иностранцам. Побывал на 
этой конференции президент Торгово-про-
мышленной палаты Гамбурга, изучающий 
возможность для ведения россиянами 
бизнеса в Германии. В этом проекте могут 
быть заинтересованы отечественные пред-
приниматели: всех коммерсантов интере-
суют новые рынки сбыта.
G: В чем основной интерес участия в кон-
ференции?
и. щ.: Основная задача как участников-мо-
тоциклистов, так и не мотоциклистов — это 
подтверждение хорошего инвестицион-
ного климата в России. Поиск надежного 
партнера в бизнесе — достаточно тяжелое 
и всегда довольно рискованное меропри-
ятие. Мы предлагаем такие знакомства и 
связи, которые позволят решить если не 
все, то очень многие задачи бизнесменов. 
G: Есть ли пример реализованного кон-
тракта, который родился во время деловой 
конференции фестиваля Harley-Davidson?
и. щ.: Член клуба H.O.G. Вячеслав Чулюка-
нов, москвич, два года назад инвестиро-
вал €1,5 млн в открытие в Петербурге вто-
рого дилерского центра Harley-Davidson, 
а это новые рабочие места и налоги для 
города. n
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ЭксперТное мнение

взроСлые игры  
в мячик в иСторичеСком центре 
Петербурга еСть меСто, где можно 
Поиграть в не Слишком Привычные  
для роССии Сквош и гольф.  
как Показывает оПыт СПортивного 
клуба rc cLub, заПроС на занятия 
именно этими видами СПорта  
в Северной Столице СущеСтвует.  
о том, как меняютСя заПроСы 
аудитории СПортивных клубов, 
корреСПонденту guide дмитрию 
маракулину раССказал генеральный 
директор rc cLub макСим Стулий.

GUIDE: Ваш спортивный клуб предлагает 
посетителям поиграть в популярный на-
стольный теннис и малораспространен-
ные в России сквош и гольф. Как роди-
лась эта идея?
максим сТУлий: Идейным вдохновителем 
можно назвать Алексея Северинова, кото-
рый последние 15  лет является сильней-
шим игроком России в сквош. Несколько 
лет назад он стал тренировать москов-
ского бизнесмена Льва Разумовского, 
захотевшего впоследствии профинанси-
ровать идею. В итоге их сотрудничество 
вылилось в рождение нашего спортклуба, 
открывшегося около трех лет назад.
G: Почему решили реализовать проект в 
Петербурге, а не в Москве?
м.  с.: На тот момент игроков в сквош в 
столице было меньше, чем в Петербурге, 
а сквош-клубов — гораздо больше. В Пе-
тербурге, по сути, был лишь один полно-
ценный сквош-клуб. Поэтому мы решили 
использовать неудовлетворенный спрос 
для старта спортивного бизнес-проекта 
в Северной столице. Тем более и Севе-
ринов, и Разумовский — оба корнями из 
Петербурга.
G: Сколько стоит открыть такой клуб?
м.  с.: Вложения составляют около 25  млн  
рублей. Сейчас наша загрузка — 30–40%, 
мы хотели бы ее увеличить до 70%, чтобы 
комфортно ощущать себя на рынке. При та-
ких темпах развития нам потребуется при-
мерно четыре года, чтобы выйти на ноль.
G: Чем обусловлен выбор места: центр 
Петербурга — и Невский проспект в двух 
шагах, и площадь Восстания, и Алексан-
дро-Невская лавра поблизости?
м.  с.: В первую очередь — это удобство 
для нашей аудитории. Мы провели опрос 
и выяснили, что для наших посетителей 
важна доступность клуба: они не готовы 
тратить много времени на дорогу. Кроме 
этого, в центре города остро не хватает 
клубов, подобных нашему. Такие отзывы 
мы слышим от клиентов.
G: Конкуренции не ощущаете?
м. с.: Мы не конкурируем со спортивными 
клубами, мы конкурируем по отдельным 
направлениям. К примеру, есть конку-

ренция со стороны маленьких студий, 
где предлагают функциональный тренинг 
— вокруг нас таких около двадцати. Мы 
нашли вариант для наших клиентов: пред-
лагаем сквошистам, теннисистам и голь-
фистам эти занятия как сопутствующую 
услугу, которая улучшит их физическую 
форму и повысит спортивные результаты. 
G: А почему под одной крышей собрали 
теннис, сквош и гольф? Их что-то объеди-
няет?
м. с.: У них немало общего: к примеру, все 
эти игровые виды спорта объединяет мяч 
— его диаметр составляет сорок милли-
метров. У настольного тенниса и сквоша 
много общего по биомеханике, по технике 
движения, передвижению по площадке во 
время игры. Сквош и настольный теннис 
объединяют мяч, ракетка и скорость.

А сквош и гольф в массовом воспри-
ятии ассоциируется с чем-то элитарным 
— английскими аристократическими клу-
бами, где селебрити колотят ракетками 
мяч о стену или гоняют его клюшками по 
бескрайнему английскому газону. У нас и 
персонал, и инвестор относятся к клубу 
как к островку Европы — кусочек Англии в 
центре Петербурга.

Еще гольф и сквош в России, как мы 
заметили по своему клубу, объединяют 
игроки: как правило, они схожи по соци-
альному статусу, отличаются серьезным 
и вдумчивым отношением к игре. Тако-
го отношения в настольном теннисе не 
встретишь, обыватель ассоциирует эту 
игру с пионерским лагерем или со своим 
двором, где был стол с сеткой. Хотя это 
серьезный спорт. К слову, по некоторым 
данным, настольный теннис тоже вышел 
из Англии. Правда, там он был увлечением 
матросов, которые в пабах перекидыва-
лись пробками. 

И все три вида спорта полезны для 
сохранения зрения: игрок во время тре-
нировки следит за перемещающимся мя-
чиком. Сквош еще и самый энергозатрат-
ный: за один час игры тратится до тысячи 
килокалорий.
G: Каким образом среди ваших предложе-
ний появился функциональный тренинг?

м. с.: Он был добавлен с профессиональ-
ной точки зрения: это база для физиче-
ской подготовки. Замечу, что сегодня это 
очень модное направление в фитнесе, 
хотя и возникло оно очень давно, еще, 
думаю, во времена первых Олимпийских 
игр: спортсменам было необходимо тре-
нировать силовую и взрывную вынос- 
ливость.

В ХХ  веке функциональный тренинг 
пришел на смену «качалкам», где не-
редко случались травмы. Люди хотели 
развиваться гармонично, но без ущерба 
для здоровья. Все упражнения функци-
онального тренинга не имеют травмо- 
опасного взаимодействия с тренажерами. 
Наоборот, здесь используются снаряды, 
уменьшающие риск повреждения и трени-
рующие целый комплекс мышц, что дает 
гармоничное развитие.
G: Как можно охарактеризовать ваших по-
сетителей?
м.  с.: Аудитория самая разная, по возра-
сту — от 20 до 50  лет, но в основном к 
нам ходят люди от 30  лет и старше. Это 
та социальная группа, которая уже чего-то 
добилась в жизни и хочет продлить свое 
активное долголетие. Теперь они вклады-
вают деньги в свое физическое здоровье, 
наши посетители не ставят себе целей 
«бить рекорды». Хотят получать удоволь-
ствие от жизни. 

Сквош привлекает молодую аудиторию 
своей новизной и активным движением, 
еще для этой категории играет роль мод-
ность и элитарность спорта, что характер-
но для России. К примеру, в Египте этот 
этап уже закончился: там сквош-клубы — 
обычные клубы с доступными ценами.

Сквош, к слову, еще хорош и тем, что 
в него можно играть после одного-двух 
занятий с тренером: пусть криво-косо, 
но удар будет получаться. Ни настольный 
теннис, ни гольф такой чертой не облада-
ют. В настольный теннис надо поиграть 
полгода: вход в этот вид спорта длитель-
ней. Возможно, поэтому к нам приходят 
заниматься опытные игроки настольного 
тенниса. Но мы готовы научить всех, кому 
интересен этот спорт.

Игроки в гольф приходят информаци-
онно подготовленными — есть представ-
ление об этом виде спорта: как правило, 
у наших посетителей либо родственники, 
либо друзья уже занимаются гольфом. 
Гольф и сквош привлекают состоятель-
ную публику, настольный теннис демокра-
тичнее: тут можно встретить и бизнесмена 
средней руки, и студента.
G: Меняются ли запросы аудитории со вре-
менем?
м. с.: Я сам профессиональный спортсмен, 
параллельно работаю тренером, хорошо 
знаком с аудиторией спортивных клубов. 
Могу уверенно заявить: клиент становит-
ся внимательнее к нюансам и требова-
тельнее, желая получить больше опций за 
свои деньги. К примеру, у нас в клубе в 
свободном доступе полотенца и питьевая 
вода, пользуется спросом сервис стирки 
формы, опять же, чтобы не носить туда-
сюда вещи, предоставляем шкафчики в 
аренду, дополнительно предлагаем услуги 
массажа, который очень востребован и 
даже необходим после интенсивной тре-
нировки. Весь этот комплекс сопутствую-
щих услуг важен клиенту. И это играет в 
нашу пользу. Еще пример. При открытии 
клуба мы предлагали безлимитный або-
немент: свободный доступ на весь спектр 
услуг, но «безлимитка» оказалась невос-
требованной. Люди выбирают что-то одно, 
понимая, что переплачивают, им выгоднее 
оплатить абонемент только на сквош или 
теннис. Больше внимания стали уделять 
расположению клубов: люди хотят удоб-
ства — либо поблизости от дома, либо от 
работы. 
G: Какую роль при выборе клуба играет 
персонал? Для посетителя важно, какой 
именно тренер с ним занимается?
м.  с.: Персонал — самое значимое, это 
основная часть операционных расходов, 
это те люди, на которых идет клиент. Тре-
неры сегодня становятся многофункци-
ональными, поскольку человеку важно, 
найдя контакт с инструктором, получить 
комплекс услуг. И именно такие «много-
задачные» специалисты сегодня востре-
бованы. n
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тони брэкСтон отмечает  
50-летие 14 октября одна из Самых знаменитых  
иСПолнительниц в Стиле Соул, ПоП, ритм-энд-блюз, комПо-
зитор, автор ПеСен, актриСа, Певица, чьи альбомы Проданы 
тиражом более 65 млн экземПляров, обладательница Семи 
Премий «грэмми» выСтуПит на Сцене ледового дворца  
в рамках мирового тура toni braxton HitS tour.

ScorPionS возвращаютСя
3 ноября в ледовом дворце Пройдет концерт груППы ScorPionS  
в рамках мирового тура crazy WorLd tour.

brainStorm между берегами  
10 ноября в дк им. ленСовета латышСкие романтики СПуСтя два года вСтретятСя 
Со Своими Поклонниками в рамках тура «brainStorm — между берегами».

Тони Мишель Брэкстон (Toni Michelle 
Braxton) — американская певица, одна 
из самых успешных исполнительниц 
1990–2000-х, обладательница огромного 
числа самых престижных наград в музы-
ке. Ее хиты Un-Break My Heart, Spanish 
Guitar, Breathe Again, He Wasn’t Man 
Enough давно стали классикой мировой 
поп-музыки.

Ее первые публичные выступления 
состоялись в церковном хоре, а в конце 
1980-х годов вместе с четырьмя млад-
шими сестрами Тони начала выступать 
в группе The Braxtons. Их первый сингл 
был замечен продюсерами, и вскоре 

Тони предложили первый контракт и 
первую серьезную работу — записать 
саундтрек для фильма «Бумеранг». В 
1993 году выходит дебютный альбом 
Toni Braxton. В итоге он восемь раз стал 
«платиновым», получил несколько пре-
стижных наград, в том числе три премии 
«Грэмми». 

Следующий альбом Secrets, вышед-
ший в 1996 году, считается самым ком-
мерчески успешным в карьере Брэкстон. 
Начало 2000-х — выход третьего альбо-
ма The Heat, ведущие строчки в чартах 
и ряд номинаций и престижных премий: 
MTV Video Music Awards, Billboard Music 

Video Awards. По итогам года Тони Брэк-
стон стала лучшей певицей в стиле ритм-
энд-блюз и хип-хоп, по версии Billboard, 
получила награду «Артист года» и 
была награждена очередной статуэт-
кой «Грэмми» за песню He Wasn’t Man 
Enough, а альбом стал «Лучшим в сти-
ле соул и ритм-энд-блюз» в 2001 году. В 
2006-м Тони вместе с группой Il Divo за-
писала официальный гимн чемпионата 
мира по футболу, и они стали первыми 
исполнителями, которых пригласили на 
обе церемонии — открытия и закрытия. 
Год спустя Брэкстон запустила в Лас-
Вегасе свое шоу, которое стало первым 

в истории сольным выступлением афро-
американского исполнителя, попавшим 
в десятку лучших шоу Вегаса. В 2010-м 
у певицы вышел седьмой студийный аль-
бом Pulse, взявший по итогу несколько 
первых мест и позиций в первой десятке 
в топовых чартах.

Накануне концерта в Петербурге пе-
вице исполнится 50  лет. Сегодня у нее 
по-прежнему насыщенный график: га-
строли, съемки в кино, выступления в 
мюзиклах, активная общественная дея-
тельность в фондах по проблемам дет-
ского аутизма и снижения риска сердеч-
ных заболеваний. n

С момента основания в 1965 году немец-
кая группа продала более 100 млн пласти-
нок и отыграла более 5000  концертов в 
80 странах мира. И несмотря на годы, тот 
драйв и энергия, с которой они выступают 
на сцене, никуда не исчезли.

Нынешний тур носит название альбома 
Crazy World, изданного Scorpions в 1990 
году. Эта пластинка стала одной из са-
мых успешных в дискографии коллектива: 
спустя пять лет ей был присвоен мульти-
платиновый статус, а ее продажи превы-

сили 5 млн экземпляров. Такие песни, как 
Send Me an Angel и Wind of Change на-
всегда остались в концертных сет-листах. 
Последняя, кстати, была написана под 
впечатлением от концертов Scorpions в 
Москве и Ленинграде в 1988 и 1989 годах 
— немцы стали одними из первых запад-
ных рок-музыкантов, «пробивших» желез-
ный занавес. В Ленинграде группа дала 
десять концертов подряд, каждый из кото-
рых собрал около 15 тыс. фанатов, а пес-
ня Wind of Change в 1991 году поднялась 

на вершины хит-парадов 11 стран и с тех 
пор считается золотой классикой рока.

«Когда мы выпустили альбом Crazy World в 
самом конце холодной войны и отправились 
в тур, мир был действительно сумасшед-
шим, но в воздухе чувствовалась надежда 
на более спокойное будущее,— вспоминает 
Клаус Майне.— Теперь, 26 лет спустя, мир 
становится более сумасшедшим с каждым 
днем. После стольких лет мне кажется, что 
Crazy World — это хороший лозунг для на-
шего нового мирового турне». n

BrainStorm (Prata Vetra) уже больше двух 
десятилетий прочно удерживают статус 
главной рок-команды Прибалтики. Исто-
рия группы — это история четырех дру-
зей детства, начинавших свой музыкаль-
ный путь на сцене актового зала родной 
школы и выросших в настоящий «стади-
онный» коллектив. Музыканты создают 
композиции на латышском, русском и 
английском. Сегодня они — лауреаты пре-
мии MTV Europa Music Awards, участники 
фестивалей Glastonbury и Great Escape, 
Sziget, Rock For People, Summer Sound и 

Positivus, Eurosonic, Maxidrom, Kubana, 
«Крылья», «Нашествие», «Дикая мята».

Альбом группы 7 Steps of Fresh Air, вы-
пущенный в 2015 году, вошел в офици-
альные лонг-списки 58-й музыкальной 
премии Грэмми — пластинка BrainStorm 
попала в 300  лучших альбомов со всего 
мира в списки на номинацию «Лучший 
поп-альбом года». Вместе с музыкантами 
в тур отправятся и шведские саунд-про-
дюсеры Повел Олсон и Давид Ларсон, 
которые примут самое активное участие в 
происходящем на сцене. n

афиша
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ЭксперТное мнение

СчаСтье — СледСтвие ума и Приятный 
бонуС «еСли вы узнаете, как работает ваш мозг, вы уже не Сможете жить 
По-Прежнему»,— обещает андрей курПатов, ПСихотераПевт и оСнователь  
«выСшей школы методологии». его новая книга называетСя «краСная таблетка», 
а Сам он выСтуПает в роли морфеуСа, который Показывает избранному  
(то еСть каждому вдумчивому читателю), каков он — реальный мир.  
но При чем тут СчаСтье? СВЕТлАНА ХАМАТОВА

GUIDE: Тема мозга стала сейчас невероятно 
модной — получается, вы в тренде?
андрей кУрпаТов: Да, тема модная, но го-
ворят об этом как-то несерьезно, поверх-
ностно. А это важно. В конце концов, мозг 
— это все, чем мы обладаем. Он и есть мы. 
За последние годы в науке о мозге про-
изошел настоящий прорыв. Кроме того, 
невероятные успехи демонстрирует ис-
кусственный интеллект. Это два аспекта, 
которые должны быть в центре нашего 
внимания. Именно об этом я и рассказы-
ваю в «Красной таблетке». Сделает ли это 
нас более счастливыми? Думаю, да. Но 
дело, мне кажется, не в этом. Эти знания 
должны сделать нас более умными, а сча-
стье — лишь следствие ума и приятный 
к нему бонус. Мир, в котором мы живем, 
радикально меняется. Каждый из нас ис-
пытывает информационную перегрузку. И 
все мы страдаем информационной зави-
симостью: мы уже не можем представить 
свою жизнь без интернета, социальных 
сетей, видео. Все это радикально влияет 
на наш мозг. Прежними способами мы 
уже не можем достичь ни удовлетворения, 
ни гармонии. Люди страдают от усталости 
и одновременно от скуки, чувства бес-
смысленности жизни, от отсутствия же-
ланий. Так что мы должны пересмотреть 
свои взгляды на мир и на самих себя. 
Впрочем, это не всем по силам, поэтому в 
подзаголовке книги я вынужден был напи-
сать: «Книга для интеллектуального мень-
шинства». 
G: В одном из интервью на вопрос: «Что в 
первую очередь нужно сделать на пути к 
счастью», вы ответили: «Для начала — вы-
ключить телевизор». Что делать тем, кто 
не смотрит его уже лет десять?
а. к.: Это была шутка в духе Филиппа Фи-
липповича Преображенского, когда на 
восклицание Борменталя о советских 
газетах — мол, других-то нет, он отве-
чает: «Вот никаких и не читайте». Мы 
все тотально информационно зависи-
мы, и не так важно, как именно на нас 
эта информация обрушивается — через 
телевидение или интернет. Информация 
зашлаковывает наш мозг, тратит вхоло-
стую его ресурс. В «Красной таблетке» я 
объясняю, что потребление информации 
и мышление — это процессы-антагони-
сты. Когда вы потребляете информацию, 
у вас активизируется так называемая 
«центральная исполнительская сеть», а 
когда вы думаете, размышляете — «де-
фолт-система мозга». И работает или 
одна, или другая система, вместе они не 
могут функционировать. Так что вы или 
потребляете информацию, или думаете. 
Но если вы постоянно потребляете ин-
формацию — уткнулись в телевизор или 
телефон, когда вам думать? Некогда. Вот 

массы и тупеют стройными рядами. Во-
прос в том, как с этим быть? Как этому 
противостоять? И это как раз то, чем мы 
занимаемся в «Играх разума», «Высшей 
школе методологии», которой я руково-
жу, и в «Академии смысла». 
G: Есть в вашей книге и такой вопрос: мо-
жет ли работа нас осчастливить? Разве 
могут быть сомнения? 
а.  к.: Правда состоит в том, что счастли-
выми нас могут сделать только другие 
люди: мы нуждаемся в сообществе близ-
ких нам по духу людей, нам необходимы 
совместные планы с ними, их эмоцио-
нальная поддержка. Но мы разучились 
создавать такие сообщества. Общество 
атомизируется, нет объединяющих людей 
ценностей и целей. Может ли работа нас 
осчастливить? Да, но не работа сама по 
себе, а ощущение, что ты делаешь что-то 
важное и делаешь это не один, а в ком-
пании единомышленников, которым ты не 
безразличен, которым ты нужен, которые 
тебя ценят. 
G: Такое сообщество обязательно нужно 
создавать самим или логичнее присо-
единиться к готовому? Может, оно должно 
сложиться вокруг человека само собой?

а. к.: Честно говоря, я не очень верю, что в 
этой жизни вообще что-то хорошее может 
происходить само собой. Такова логика 
энтропии: если хотите результата, придет-
ся приложить усилия, иначе все развалит-
ся. Впрочем, и в том, чтобы к чему-то хо-
рошему присоединиться, я не вижу ничего 
плохого. Но если присоединиться как пас-
сажир, толку будет мало. Надо принимать 
участие, действовать, развивать, вносить 
свой вклад. Вот мы создали интеллекту-
альный кластер «Игры разума». Сейчас 
там уже три постоянных лектория, про-
ходят творческие встречи, интерактивные 
выставки, семинары. Но разве это кто-то 
один сделал? Нет, это люди с общими цен-
ностями объединяются, вкладывают свой 
труд и талант, создают коммьюнити, рабо-
тают на общий результат. Это круто. 
G: А что можно посоветовать тем, кто дово-
лен работой и семьей? То есть вроде бы у 
человека все есть, однако он не чувствует 
себя счастливым.
а. к.: Как показывают современные иссле-
дования в нейробиологии, мы не настоль-
ко умны, как привыкли о себе думать, но 
и не настолько примитивны, как та жизнь, 
которую мы ведем. Человек, у которого, 

казалось бы, все есть, как правило, не-
счастен. Это так, поскольку наши дей-
ствительные потребности простираются 
дальше «джентльменского набора»: квар-
тира, машина, дача, яхта. Но наши подлин-
ные желания скрыты от нас самих, потому 
что мы оперируем только теми понятиями 
и установками, которые даны нам извне 
— той культурой, в которой мы сформи-
ровались и живем. Не мы выдумали свои 
цели, их нам навязало общество. Разо-
браться в том, что ты есть, и в чем ты на 
самом деле нуждаешься,— это и состав-
ляет, если угодно, экзистенциальный вы-
зов нового времени. Именно с этой целью 
мы запустили проект «Академия смысла». 
По сути, это интеллектуальное образова-
ние нового формата. Оно рассчитано на 
людей, которые хотят «прокачать» свой 
интеллектуальный потенциал с учетом со-
временных знаний о мозге. 
G: Вы много пишете не только об интеллек-
туальном развитии, но и об интеллекту-
альном гедонизме. Чтобы научиться полу-
чать удовольствие от текстов и уравнений, 
вы считаете, нам нужен наставник, гид или 
же это одинокое путешествие?
а. к.: Это точно не одинокое путешествие. 
Платон не просто так создавал свою «Ака-
демию», Аристотель — «Ликей», Эпикур 
— «Сад». Любому думающему человеку 
нужны достойные собеседники. Говорят, 
что Эйнштейн сделал свои величайшие 
открытия, работая в патентном бюро. Это 
не совсем так, он сделал их по дороге 
на работу и домой, обсуждая свои идеи 
с другом — Мишелем Бессо. Вообще, 
любой прорыв — это всегда результат 
научной, интеллектуальной дискуссии. 
Да, она может быть и заочной, но и то 
не полностью. Без проговаривания, без 
живых оппонентов наш ум бегает по уже 
созданным нервным связям. Он не встре-
чается с сопротивлением, не видит про-
тиворечий, не замечает фактов. Конечно, 
выражение «интеллектуальный гедонизм» 
— это просто образ. Но за ним стоит 
четкое нейрофизиологическое обосно-
вание. Кембриджский профессор Шульц 
доказал, что гормон удовольствия (дофа-
мин) выделяется клетками мозга не в тот 
момент, когда мы получаем желаемое, а 
тогда, когда мы что-то осознаем, о чем-
то догадываемся, что-то начинаем пони-
мать. Радость от понимания и осознания 
имеет физиологическую природу. И чем 
сложнее интеллектуальные объекты, ко-
торые складывает наш мозг, тем большее 
количество дофамина выделяется и тем 
большее удовольствие мы испытываем. 
Вот почему так важно тренировать свой 
ум, свой интеллектуальный потенциал. 
Это приносит в наш «скучный», «серый» и 
«одинокий» мир реальное удовольствие. n
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ресТораны

«СимПозиум» в Северном тренде
бренд-шеф реСторана «СимПозиум» руСтам тангиров уверен, что Сегодня гоСтя 
уже Сложно удивить евроПейСкой или итальянСкой кухней. 

тыква  
ПревращаетСя 
в Сентябре комПания fazer 
выПуСтила новинку — де-
Сертный хлеб «овощи-микС» 
на фаСолевой муке С куСоч-
ками тыквы, яблоками, Се-
менами льна и овСяными 
хлоПьями.

Свежий улов  
из roSemary в реСторане roSemary, 
что наПротив Сытного рынка, вСегда Подают Свою 
рыбу. дело в том, что заведение входит в холдинг 
ecofiSH С СобСтвенным рыболовецким флотом,  
базирующимСя в мурманСке и оСнащенным 
выСокотехнологичным оборудованием  
По Переработке рыбы — треСки, Пикши, зубатки.

Поэтому меню ресторана дополнили клас-
сическими блюдами северной русской 
кухни в авторской интерпретации. В числе 
новых блюд — салат с камчатским крабом, 
авокадо, спелыми томатами и свежей ма-
линой; сибирские пельмени с картофель-
ным муссом и шкварками, классический 
оливье с телятиной, которое дополнили 
икрой палтуса.

Использование только локальных про-
дуктов, фермерского мяса и свежей рыбы 
— в основе концепции «Симпозиума». 
Здесь подают язычки ягнят с молодым кар-
тофелем и сырным кремом, балтийскую 
скумбрию с киноа, редисом и свеклой, 
пельмени с осетриной и икрой палтуса. 
«Сочетание нескольких мировых трендов: 
экологичности, умеренности, богатства 
вкусов, цветов и текстур — изюминка на-
шей, настоящей русской кухни»,— счита-
ет Рустамом Тангиров. n

Финская компания, которая уже двадцать 
лет производит хлеб в Петербурге, по-
следнее время проводит исследования 
в области здорового питания, создавая 
новые продукты. В овощных хлебах часть 
муки заменена овощами, фруктами, зер-
нами и семенами. В компании полагают, 
что такой хлеб может заменить сладкую 
булочку, подходит для перекуса и «дру-
жит» со всем, что можно положить на бу-
терброд, особенно с творожным сыром, 
красной рыбой и медом. n

инТерьер ресТорана  
напоминаеТ оБ УюТе сТаринныХ 

пеТерБУргскиХ кварТир иВ
АН

 С
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Кроме того, у холдинга есть и свое круп-
ное форелевое хозяйство в Карелии, в 
акватории Ладожского озера. Это пред-
приятие полного производственного цик-
ла — от инкубации икры до товарной фо-
рели. Соответственно, блюда из свежей 
форели — неизменно в меню RoseMary. 
Гости ресторана даже могут заказать 
часть свежего улова навынос — по пред-
варительному звонку.

Концепция ресторана выстраивалась 
постепенно два года. Сначала акцент 
сделали исключительно на рыбных блю-
дах, что было абсолютно логично: соб-
ственный флот позволял поставлять рыбу 
нужного качества при наименьшей ее се-
бестоимости. Потом к дарам российских 
морей добавились и «земные» продукты 
из Ленинградской области: ягнятина, све-
жие сыры итальянского типа (буррата, мо-
царелла). Получается, что сегодня кухню 
RoseMary можно охарактеризовать как 
средиземноморскую, в авторском прочте-
нии. Недавно в меню появились новинки: 
например, филе-миньон с картофельным 
пюре, обжаренными лисичками и соусом 
демигляс; икра нерки с тостами и сливоч-
ным маслом; морские гребешки с облепи-
ховой полентой, обжаренными вешенками 

и аранчини из цукини; крыло ската с соу-
сом из вяленых томатов с оливковым мас-
лом и лимоном гриль; спагетти с кревет-
ками, морским гребешком, яйцом пашот и 
кремом из цукини. 

Шеф-повар ресторана Александр Кня-
зев известен в Петербурге. В его послуж-
ном списке — открытие «Мамалыги на 
Энгельса» (в качестве су-шефа), работа 
шеф-поваром в KorovaBar на Московском 
проспекте, а также пост бренд-шефа в 
галерее бутиков Grand Palace. Отдельная 
строка в резюме — Ristorante Favaro в 
Люксембурге (одна звезда гида Michelin). n

запеченнаЯ Треска  
с соУсом  
из шпинаТа
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на новой «волне»  
в реСторане «волна» на ПетровСкой 
набережной обновилаСь команда: новый 
шеф-Повар роман киСелев и реСторатор 
николай никитин СовмеСтными уСилиями 
хотят Превратить voLna gourmet cafe  
в Полноценный voLna reStaurant.

«ПряноСти & радоСти»:  
тайные ужины в октябре шеф-Повар 
реСторана «ПряноСти & радоСти» на белинСкого  
айк вейшторт возобновляет Серию закрытых ужинов.  
они ПланируютСя два раза в меСяц, По Пятницам.

«китайСкая грамота» развернулаСь  
видовая терраСа нового реСторана алекСандра раППоПорта «китайСкая грамота. 
бар и еда» на набережной реки мойки отработала ПетербургСкий летний Сезон.  
С оСени реСторан заработал в Полную Силу во вСем Своем многоуровневом  
ПроСтранСтве.

Они обратились к «новой волне» автор-
ской кухни, основанной на сезонности 
и локальности продуктов. Здесь про-
дукты диктуют суть меню, а не наобо-
рот. А главная сложность — в простоте: 
не стоит использовать более трех-пяти 
ингредиентов в одном блюде и слиш-
ком усердствовать с техниками приго-
товления, соусами и специями. Этому 
молодого шефа (ему всего 23  года) на-

учили в поварских школах Alain Ducasse  
и Le Cordon Bleu, а также в ресторанах 
Парижа, Мельбурна, Стокгольма, Копен-
гагена и Москвы. 

Теперь в меню ресторана всего 
25 блюд. Но обновляются они ежемесяч-
но. По мнению Романа Киселева, такой 
подход обеспечивает качество и све-
жесть продуктов. «Я каждый день езжу 
на Сытный рынок и общаюсь с поставщи-

ками по поводу актуальных предложений 
и новинок,— признается шеф.— А потом 
выстраиваю меню вокруг тех ингредиен-
тов, которые доступны именно сейчас».

Так, в сентябре «временно доступны» 
салат из нута и желтой свеклы с марино-
ванным нектарином и брынзой; бланкет 
из фермерской курицы с глазированны-
ми овощами и сальсой из зеленого кры-
жовника; тыквенный крем-суп с грушей 

Пакхам, жженым маслом и сметаной из 
козьего молока, стейк из цветной капу-
сты на гриле с зеленой гречкой. Кстати, 
шеф-повар из Москвы в Петербург при- 
ехал не один, а с любимой: шеф-кондитер 
Жанна Смешнова (ex-White Rabbit) — вы-
пускница Le Cordon Bleu, стажерка па-
рижской кондитерской класса люкс Des 
Gateaux et du Pain. И десерты готовит  
с любовью. n

Сет-меню ужина в тайном зале «Квартира» 
— одном из закрытых пространств ресто-
рана — чисто фантазийное, ни одно блюдо 
не будет подаваться в основном зале. Нуж-
но записываться заранее, потому что число 
мест ограничено «семейным» столом. Айк 

Вейшторт отличается любовью к гастроно-
мическим экспериментам и новаторским 
решениям. А недавняя стажировка у Хавье-
ра Аранда, обладателя двух звезд Michelin, 
шеф-повара мадридского ресторана 
La  Cabra, вдохновила Айка на создание 

исключительного авторского меню, отвеча-
ющего последним тенденциям высокой га-
строномической моды. Шеф готовит сам и 
лично подает свои блюда гостям. В августе 
прошло три таких действа. Практически 
каждое из блюд было необычным по со-

четаниям ингредиентов, вкусов и текстур: 
например, тартар из говядины с фундуком 
и жидким хлебом, цветная капуста с палту-
сом, лангустин конфи с жареной пастой и, 
наконец, мороженое из фуа-гра и сметаны 
с бриошью и соленой карамелью. n

В основе меню — кантонская, она же гу-
андунская кухня. Особое внимание уделя-
ется пользе и совместимости продуктов 
— в том числе и с точки зрения цвета. 
Блюда готовятся или очень быстро (до 
50 секунд) и при максимальной темпера-
туре, или очень долго при минимальной. 
Для первого способа кухню оборудовали 
вок-станциями, способными держать тем-
пературу свыше 700 градусов. Так готовят 
судака в кляре, красную рыбу по рецепту 
императрицы Цин, хрустящую перепел-
ку. Второй способ, появившийся в Китае 
более тысячи лет назад, можно назвать 
родоначальником модной нынче техники 
«сувид»: готовят при экстремально низ-

кой температуре, но экстремально долго. 
Например, «Курицу в соли» томят при 
60 градусах в соли больше суток, а утка, 
напоминающая паштет, готовится целых 
три дня. 

При этом приготовление происходит не 
строго по рецептам, наоборот: в основном, 
это эксперименты, где главное — техника. 
А техникой владеет выходец одной из зна-
менитых кантонских школ китайской кух-
ни Чжан Сяньчэн (Zhang Xianchen). Часть 
блюд его меню — хиты московской «Гра-
моты», часть создана специально для Пе-
тербурга. Среди последних — несколько 
видов лапши (гречневая с мини-осьмино-
гами и перечным соусом, черная с угрем, 

удон с уткой), холодная томленая утка 
«Еншоэй я», прессованная копченая утка 
«Цао га» в ореховом соусе. И целый раз-
дел острых сычуаньских блюд, актуальных 
для местного климата. 

В винной карте — мировая классика 
и актуальные тренды виноделия (био-
динамические, оранжевые, «гаражные» 
вина), линейка саке и традиционное пло-
довое вино. А в баре подают фирменные 
коктейли с заигрывающими названиями 
и нешуточными составами: пряно-медо-
вая «Слеза Хунвэйбинки», «Хакамада не 
китаец» со вкусами малины, маракуйи и 
лайма, «Мао Цзе Дуня» с водкой и личи-
ликером. n
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в инТерьере — множесТво предмеТов из поднеБесной

лангУсТин конфи с жареной пасТой

новый шеф ресТорана роман киселев Уверенно смоТриТ в БУдУщее




